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Cuando peor iban las cosas para la economía canaria, dado el cero turístico 
en el que se encontraban las islas desde hace casi dos meses, la situación 
daba un giro esperanzador que parecía augurar una posible recuperación. 
Sin embargo, la alegría ha durado poco.  En efecto, alemanes y británicos 
anunciaban que, dadas las buenas cifras de contagio de Canarias, retiraban 

A los pocos días de que Reino Unido y Alemania anunciaran la 
retirada de las cuarentenas, los británicos informaban de su decisión 

de confinarse arrojando un nuevo jarro de agua fría a las islas

Empresas en la 
cuerda floja

las cuarentenas y todo era alegría en las islas, pero, apenas unos días después 
Reino Unido informaba de su confinamiento total hasta el mes de diciembre, 
dejando a las islas de nuevo sumidas en la incertidumbre ya que el británico 
es su principal mercado. Página 6
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Los expertos creen que más de la mitad de las 
60.000 palmeras de la isla corren el riesgo de 
morir si no se adoptan medidas urgentes. Un 
porcentaje muy alto de las afectadas ya no tiene 
remedio.
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El tejido empresarial de Lanzarote ha 
quedado muy tocado por el covid. 
Lanzarote depende del turismo casi en 
un 90 por ciento y al estar éste diezmado, 
también lo está la economía insular y las 
empresas de la isla. Página 13

El espejismo del regreso de los turistas
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se produjeron este verano no fueron 
de turistas. Los índices de contagio 
nacionales avalan este dato: tan solo 
un 0’33%  de los casos fueron turistas 
contagiaron a otras personas durante 
el verano. Los brotes de este verano 
vinieron de otras partes: visitas de 
familiares canarios o peninsulares, 
estudiantes que volvían a casa, viajes de 
negocio o trabajo… idas y venidas, en 
definitiva, sin control alguno. Personas 
que volaban de una isla a otra, o de la 
península a Canarias, sin realizarse 
pruebas previas y sin saber si tenían o 
no el covid.

Las reuniones familiares y el ocio 

turistas? 

Canarias ha hecho muy bien, logrando 
posicionarse como la comunidad 
autónoma que menos contagios tiene 
de España y una de las que menos tiene 
de Europa. Esta baza es importante ya 
que el virus está atacando muy fuerte en 
estos días en la UE. Pero para mantener 
la imagen de seguridad que deseamos, 
y evitar que ocurra lo que pasó en 
verano, no hay otra manera que hacer 
controles a todos los viajeros. En este 
sentido, lo cierto es que la medida del 
Gobierno de Canarias llega tarde y es 
insuficiente. Exigir a los hoteles que 
todos sus clientes hayan superado un 
test de coronavirus, y confirmen que no 
tienen el covid-19, es importante, pero 
no  suficiente.

Además, esa medida, no solo es 
discriminatoria, sino que no es efectiva, 
porque la mayor parte de contagios que 

La ventaja canaria
La noticia de que Reino Unido y 
Alemania permitían a sus ciudadanos 
viajar a Canarias sin tener que hacer una 
cuarentena posterior fue, sin duda, la 
mejor que podían recibir las islas justo 
a las puertas de comenzar la temporada 
de otoño-invierno.  Cuando los ánimos 
estaban por los suelos, recibíamos esa 
buena nueva que animaba al sector. La 
euforia duró poco.

El turismo canario cree que ha hecho los 
deberes, ha invertido en los protocolos, 
ha mantenido abiertas las instalaciones 
perdiendo dinero y en contraposición 
ve un Gobierno Central timorato y un 
Gobierno de Canarias bastante “flojón” 
a  la hora de reivindicar los famosos 
test. Es cierto que el Ejecutivo ha 
reaccionado a última hora buscando 
fórmulas que  exijan a los turistas a 
venir con los tests realizados antes de 
entrar en cualquier establecimiento 
alojativo reglado. ¿Pero y los que no son 

nocturno han sido realmente los 
principales focos de contagio y no se 
puede caer otra vez en el mismo error. 
No tenemos terceras oportunidades. O 
aprovechamos ésta que la suerte nos 
ha brindado o miles de empresas y 
negocios caerán. Hay que conseguir que 
se hagan esos tests en origen en puertos 
y aeropuertos. Y que se hagan a todos 
los viajeros, no sólo a los turistas. En eso 
estaban, esperemos que cuando usted 
lea este editorial se hay conseguido.

Lo ideal sería que la UE dictara una 
normativa valida para todo el territorio 
comunitario de forma que a cualquier 
persona que se traslade de un lugar con 
alta incidencia a otra, se le exija una 
prueba que acredite su estado de salud. 
La mejor manera, insistimos, es hacerlo 
en la puerta de entrada a los destinos: 
puertos y aeropuertos. Canarias tiene 
una ventaja para asegurar su futuro y 
debemos utilizarla.

“Canarias tiene una 
ventaja para asegurar 
su futuro y debemos 
utilizarla”
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La situación de la calle Manolo Millares, antigua calle José Antonio, es 
insoportable. Los vecinos de la zona ya no aguantan más: peleas, robos, 
escándalo nocturno… la calle, ubicada en pleno centro de Arrecife, se 
ha convertido en un auténtico polvorín y los vecinos tienen miedo. Lo 
último fue una pelea entre dos grupos, uno de jóvenes marroquíes y 
otro de jóvenes colombianos, que finalizó con un apuñalamiento grave 
a un joven marroquí. Lo que no puede ser es que se sepa quiénes son los 
culpables de las broncas y las agresiones, y no se haga nada al respecto 
para solucionarlo. Los ciudadanos tienen miedo y exigen que se tomen 
medidas cuando antes porque la situación se ha cronificado.

Una isla prudente

Salgan bien o mal las cosas, nadie puede negar que Lanzarote ha actuado en 
todo momento con respecto a la pandemia de una manera muy prudente. 
Tal vez excesivamente prudente en comparación con el resto de las islas. 
Cuando en toda Canarias funcionaban los mercadillos, en Lanzarote 
continuaban cerrados. En toda Canarias los plenos de los ayuntamientos 
era presenciales aquí no.  Con los Rallys, las actividades culturales o las 
actividades deportivas, lo mismo. En toda Canarias se había normalizado 
la situación, en Lanzarote se prohibía. Todo esto lo ha coordinado la Mesa 
Insular del Cabildo de Lanzarote junto con los ayuntamientos y ha recibido 
las críticas de una sociedad que no acaba de entender que nos hace tan 
diferentes a los conejeros del resto de los canarios. Una cosa es ser prudente 
y otra no querer trabajar para que se puedan desarrollar muchas actividades 
que con protocolos se podrían sacar adelante.

La calle de las broncas

Más de un sesenta por ciento de los desempleados en Canarias son menores 
de 25 años y esto, de no solventarse, es claramente preocupante ya que 
podría finalizar en un estallido social de toda una generación condenada 
al paro. Los datos de UGT son contundentes: de los 47.000 nuevos parados 
surgidos tras la pandemia en las islas, un 60 por ciento son menores de 25 
años. El paro es ya, junto al covid, el segundo gran problema de Lanzarote.

Ahora mismo el problema que hay sobre la mesa es el deporte infantil: en 
Lanzarote, se ha decidido que, a partir de cadetes, no hay deporte infantil 
cuando el deporte base se permite en toda Canarias. ¿No nos estaremos pasando 
de la raya? Sabemos que no es fácil acertar en este tipo de cuestiones y es bueno 
mantener el control de la situación, pero puede que nos hayamos pasado de 
exagerados y estemos poniendo más puertas al campo de las que debería tener.  
Insistimos ¿Es precaución o pocas ganas de trabajar?

Niños sin deporte

Un paro juvenil insoportable
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Su majestad la Reina Sofía visitaba en octubre la isla de Lanzarote para realizar 
una visita al Banco de Alimentos de Lanzarote, un gesto de solidaridad con los 
más desfavorecidos que tenía también como objetivo dar respaldo a la importante 
labor que está realizando esta ONG en toda Canarias dando de comer a aquellas 
familias que se han quedado sin nada. Doña Sofía se alojó durante su breve estancia 
en el remodelado Hotel Fariones, establecimiento que, tras las obras realizadas, se 
ha convertido en un cinco estrellas lujo. La reina disfrutó de sus instalaciones y 
de su restauración. Es todo un detalle que Doña Sofía haya querido impulsar la 
labor callada y fundamental que está realizando el Banco de Alimentos lanzaroteño 
durante toda la pandemia.

Una visita “real”

Para poco sirve ya la cuestión de los PCR, ya que el confinamiento británico 
hasta diciembre ha convertido la cuestión en secundaria, pero lo cierto es 
que la idea de que todos los turistas que vengan a Canarias a un hotel o 
establecimiento turístico deben hacerlo con un test que acredite que no tienen 
covid es buena. Necesaria pero insuficiente. Hubiera sido mucho mejor, tal y 
como el sector se ha cansado de pedir, que se obligara a realizarse el test o el 
PCR a todos los viajeros, no sólo a los turistas. Una pena, que el Gobierno 
central y el Gobierno canario no hayan sido capaces de ponerse de acuerdo 
en una medida tan lógica y que tenía tan clara el sector. Para que un sector 
sea seguro de verdad, no se pueden hacer las cosas a medias. Ya se demostró 
en la primera ola de la pandemia que los turistas prácticamente no causaron 
contagios, la mayoría se debieron a viajeros que venían de la península y de 
otras islas.

Una medida incompleta
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El espejismo del regreso 
de los turistas

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

Cuando peor iban las cosas para 
la economía canaria, dado el cero 
turístico en el que se encontraban 
las islas desde hace casi dos meses, 
la situación parecía dar un giro 
esperanzador pero la alegría ha 
durado poco.  En efecto, alemanes 
y británicos anunciaban que, dadas 
las buenas cifras de contagio de 

A los pocos días de que Reino Unido y Alemania anunciaran la 
retirada de las cuarentenas, los británicos informaban de su decisión 

de confinarse arrojando un nuevo jarro de agua fría a las islas
Canarias, retiraban las cuarentenas 
y todo era alegría en las islas ya 
que parecía que podría recuperarse 
parte de la temporada de invierno. 
Alegría efímera porque, apenas 
unos días después Reino Unido 
anunciaba su confinamiento total 
hasta el mes de diciembre, dejando 
a las islas de nuevo sumidas en la 
incertidumbre ya que el británico es 
su principal mercado.

Llegaba así el enésimo mazazo 

para la economía de Canarias. Los 
ingleses se recluían en sus casas con 
el objetivo de frenar unos contagios 
que ya superan el millón de casos 
y con ellos miles de reservas para 
el comienzo de la temporada de 
otoño-invierno en Lanzarote.

El primer ministro británico, 
Boris Johnson, anunciaba que 
confiaba "firmemente en que, con 
estas medidas, seamos capaces de 
permitir que las familias puedan 

reunirse en las próximas vacaciones 
de Navidad”. 

Este confinamiento supone un 
sonado golpe a la llegada de ingleses 
a Canarias y al turoperador Jet2, tan 
lastrado por la crisis sanitaria.  

Además, la noticia llegaba en un 
momento en el que el archipiélago 
canario había vuelto a convertirse 
en uno de los destinos más 
demandados por la baja incidencia 
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de la Covid-19. Incluso se había 
aprobado ya que todos los turistas, 
nacionales e internacionales, han 
de presentar un test negativo de 
coronavirus para alojarse en las 
islas.

Sin embargo, las previsiones 
de recuperar parte del turismo 
en la temporada de otoño 
parecen difuminarse, ya que 
el confinamiento de Inglaterra 
acompaña al de Alemania, otro de 
los principales mercados. Además, 
según Johnson, las restricciones 
afectarán, en principio hasta el dos 
de diciembre, a los 56 millones de 
habitantes de Inglaterra, "pero no 
se descarta que se extiendan al resto 
del Reino Unido".

Lo cierto es que el nuevo 
confinamiento de los británicos 
dejaba a los lanzaroteños con una 
sensación de impotencia evidente y 
con los deberes hechos. Apenas 70 
contagios en la isla, todos pasando 
la cuarentena en sus propios 
domicilios y la mayoría sin tener 
apenas síntomas. Un nuevo golpe 
certero que apaga las ilusiones del 
sector.

“Reino Unido anunciaba 
su confinamiento total 
hasta el mes de diciembre, 
dejando a las islas de 
nuevo sumidas en la 
incertidumbre ya que el 
británico es su principal 
mercado”

El turismo comenzaba a remontar cuando llegó un nuevo mazazo.

fuerte por tratar de ofrecer una 
imagen segura ante los posibles 
visitantes y mantuvo sus puertas 
abiertas a pesar de las pérdidas 
económicas mientras pudo. Muchos 
hoteles se vieron obligados a volver 
a mandar a sus empleados al Erte 
y otros, ante de que se produjera 
la buena nueva, ya se estaban 
planteando cerrar sus puertas, tal 

Cronología de una alegría poco 
duradera

La noticia de que Reino Unido y 
Alemania retiraban las restricciones 
a Canarias llegaba en octubre 
como caída del cielo ante un sector 
francamente deprimido y al borde 
del abismo. En el caso de Lanzarote, 
gran parte del sector turístico apostó 

vez, para siempre. Y es que muy 
pocas empresas tienen una red 
suficientemente fuerte como para 
aguantar la situación que se vive en 
Canarias en la actualidad.

Justo por eso, la segunda 
oportunidad que le llegaba a las 
islas para hacer las cosas bien y 
tener una temporada de invierno 
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Vuelven los alemanes

E l regreso del turismo 
alemán a Canarias ha 
sido una gran noticia 
para el sector turístico, 

gravemente tocado desde que, 
además del Reino Unido, el país 
germano decidiera implantar 
una cuarentena a Canarias por 
el elevado número de contagios 
que había sumado.
Ahora, una vez que se ha 
comprobado que Canarias ha 
hecho los deberes, el sector lo 
celebra. No en vano, en 2019 un 

total de  2,6 millones de turistas 
alemanes pasaron sus vacaciones 
en Canarias, lo que representa 
casi el 20 por ciento de todos los 
extranjeros que reciben las islas. 
A Lanzarote llegaron 305.000 
turistas germanos.
Es cierto que para Lanzarote, 
en los últimos años, el turismo 
alemán ha ido perdiendo fuelle, 
pero no deja de ser uno de los 
más relevantes para la economía 
insular, sobre todo por el dinero 
que dejan en destino. 

suficientemente buena como para 
resistir era vita vital y el Gobierno 
de Canarias se ponía las pilas 
sobre la marcha y agilizaba sus 
conversaciones con el Gobierno 
central para implantar cuando antes 
los test de antígenos o los PCR en 
origen y destino, ya que ahí estaba 
la clave de la perdurabilidad de 
esta situación, en el control de los 
positivos desde el primer momento. 
Con test en origen y destino, nadie 
entrará con el virus, y nadie volverá 
a sus países de origen con él. Todo 
el sector tenía muy claro que esa era 
la clave.

Inicio de temporada

Las muestras de alegría y franco 
alivio no tardaban en llegar, 
aunque siempre marcadas por la 
gran incertidumbre que genera la 
situación. Por su parte, el presidente 
canario, Ángel Víctor Torres, que 
también mostraba su satisfacción, 
recordaba que su gobierno se 

puso como objetivo que el 1 de 
noviembre -fecha de inicio de la 
temporada alta turística en las islas- 
estuvieran abiertos los mercados 
internacionales, por lo que «hoy es 
un día bueno para Canarias».

El embajador británico en España, 
Hugh Elliott, manifestaba que las 
restricciones se han levantado tras 
«la gran labor de las autoridades 
canarias para reducir la prevalencia 
del virus en las islas».

Asimismo, el presidente de la 
patronal turística tinerfeña, 
Ashotel, Jorge Marichal, cree que 
las decisiones de Alemania y del 
Reino Unido son «unas noticias 
excelentes» que permiten levantar 
la temporada de invierno, pero 
que ahora con el confinamiento de 
Inglaterra y gran parte de los países 
de Europa trae de nuevo el fantasma 
de la inactividad.

En Lanzarote las buenas sensaciones 
eran similares. “Desde las primeras 
horas se ha notado claramente una 
reactivación fundamentalmente 
de compañías como EasyJet, a la 
espera de que Jet 2 o Tui empiecen 
a aterrizar, a partir de la próxima 
semana”, señala Héctor Fernández, 
gerente de la SPEL. “Sin duda, el 
dinamismo que ha habido este fin 
de semana en el aeropuerto, en los 
departamentos de reservas o en los 
call center, deja claro que había un 
gran deseo de que esta situación se 
produjera y así ha sido, sobre todo 
en el caso de Reino Unido, que la 
reacción ha sido inmediata, desde el 

“Los ingleses se recluían 
en sus casas con el 
objetivo de frenar unos 
contagios que ya superan 
el millón de casos y con 
ellos miles de reservas 
para el comienzo de la 
temporada de otoño-
invierno en Lanzarote”

Muchos hoteles que se planteaban abrir en noviembre, no lo harán. 

Los ingleses habían mostrado sus ganas de volver desde un primero momento. 
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Sin nuevas aperturas

L a Federación de 
Empresarios de 
Hostelería y Turismo 
(FEHT) de Las 

Palmas moderó desde un 
primer momento su optimismo, 
señalando que que el regreso 
del turismo alemán a Canarias 
ayudará a mantener abiertos los 
hoteles que están operativos, 
pero no incidirá de momento en 
nuevas aperturas.

Tras la decisión de levantar 
las restricciones al turismo 
en Canarias, las aerolíneas ya 
tienen programados 71 vuelos 
desde Alemania, con una oferta 

de 13.000 plazas, y 92 desde Reino 
Unido, con 18.000 plazas, con 
destino a las islas.

Tampoco tardaron en notarse 
las reacciones. Ya el primer fin 
de semana tras el anuncio del 
regreso de ingleses y alemanes, 
la programación de vuelos 
procedentes de Alemania aumentó 
un 50% y los del Reino Unido un 
12% si se compara con los de la 
semana anterior.
Por otro lado, la previsión de 
llegadas de vuelos procedentes de 
Alemania ha subido un 30% para 
la primera semana de noviembre, 
ya que se pasará de 61 vuelos del 

La mayor parte de los hoteles de la isla continúan cerrados.

26 de octubre al 1 de noviembre 
a los 79 que habrá del 2 al 8 de 
noviembre.

En cuanto a los vuelos 
procedentes del Reino Unido, 
del 26 de octubre al 1 de 
noviembre hay programadas 
149 llegadas. No obstante, las 
compañías aún están en fase de 
incremento de programaciones 
a partir del 30 de octubre, pero 
todavía no las han cargado en el 
sistema dado que el anuncio de 
la supresión de las restricciones 
de viaje a Canarias se produjo la 
tarde del jueves.

mismo momento en que lo anunció 
el Gobierno británico”.

Fernández señalaba, adelantándose 
a lo ocurrido, que hay que ser 
cautos pero optimistas. “Las 
noticias que tenemos es que este 
fin de semana, la ocupación de los 
vuelos ha sido muy elevada”.

El gerente de la SPEL apuntaba 
que, si se mantenían las cifras 
bajas de contagiados en Lanzarote, 
se podría salvar la temporada de 
invierno. “A tenor de los datos de 
este fin de semana, se podría decir 
que sí se salvaría la temporada de 
invierno, pero la clave será contar 
con las medidas que garanticen 
la benevolencia sanitaria. Lo 
más importante es ser capaces 
de mantener estos datos de buen 
comportamiento sanitario”.

Y es que la noticia era realmente 
esperanzadora. Si en los últimos 
meses, Lanzarote recibía una media 
de 10.000 turistas al mes y una 
ocupación de apenas un diez por 
ciento de las camas turísticas, es 
decir unas quince mil, ahora se 
podrían llegar a alcanzar, siempre 
y cuando se mantengan las buenas 
cifras de contagios, unos 40.000 
turistas mensuales en los meses más 
fuerte de la temporada de invierno. 

Estas cifras se vinieron abajo 
el mismo 31 de octubre con la 
noticia de que Reino Unido se 
confinaba. Sin embargo, y a pesar 
del optimismo creciente, el sector 
siempre mantuvo clara la sensación 
de incertidumbre dada la volatilidad 
de las cifras de contagio en todo 
el mundo. De una semana para 
otra, la situación volvió a dar un 
giro de 180 grados. Los hoteles que 
se planteaban reabrir han vuelto a 
la casilla de salida en una curiosa 
peripecia que deja al sector aún más 
sumido en la angustia. 

“Lo cierto es que el nuevo 
confinamiento de los 
británicos dejaba a los 
lanzaroteños con una 
sensación de impotencia 
evidente y con los deberes 
hechos”
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La isla tuvo un repunte de turismo a finales de octubre, con las buenas noticias, pero ha 
vuelto a vaciarse. 

Princesa Yaiza, un hotel valiente

A finales de octubre, 
uno de los hoteles 
más emblemáticos 
de Lanzarote y 

Playa Blanca, el Princesa Yaiza, 
anunciaba que ya no podían 
más. Se aventuraron a abrir 
sus puertas nada más finalizar 
el Estado de Alarma a finales 
de julio, en un momento de 
franca incertidumbre, pero 
lo hicieron, pero a finales de 
octubre anunciaban que se iban 
a ver obligados a cerrar el 9 de 
noviembre. 

Hay que recordar que en 
septiembre el Hotel Fariones 
abría de nuevo sus puertas 

al público de manera oficial tras 
más de tres años cerrado al sufrir 
una total transformación de sus 
instalaciones hoteleras que ha 
pasado de cuatro a cinco estrellas. 
Además, abría sus puertas en 
plena pandemia. La propiedad, 
liderada por la familia Rosa, ha 
decido correr el riesgo de abrir 
esas instalaciones en las que se han 
invertido más de 30 millones de 
euros a pesar de los malos augurios 
turísticos por el Covid 19.

El Hotel Fariones fue el primero 
que se construyó en Lanzarote** 
en 1967. Icono del turismo de la 
isla, ha sido testigo de la historia 
hotelera de Canarias y se ha 

Lanzarote se prepara para enfrentarse a un nuevo cero turístico. 

ganado con el paso de los años una 
magnífica reputación de excelencia. 
Tras una completa remodelación 
de casi cuatro años y una inversión 
de más de 30 millones de euros, 
ha reabierto sus puertas como un 
sofisticado espacio 5 estrellas.

Cuenta con 213 habitaciones, 
tres restaurantes, bares, lounges y 
una impresionante infinity pool 
en una ubicación privilegiada: en 
primera línea de mar, en pleno 
centro de Puerto del Carmen y 
con acceso directo a una idílica 
cala. Junto a la piscina, dos 
jacuzzis, también con increíbles 
vistas al Atlántico, rodeados de 
palmeras. El prestigioso interiorista 

Rafael del Castillo ha sido el 
encargado de aportar el toque 
contemporáneo a cada estancia 
y ha llevado a cabo una nueva 
interpretación del lujo, sutil y 
sin ostentaciones. Un ambiente 
acogedor, que se percibe 
desde el hall de entrada -con 
grandes lámparas y estanterías 
de madera, como si del salón 
de casa se tratara- hasta cada 
una de las habitaciones. La 
mezcla de texturas y la paleta 
en tonos suaves con toques de 
color proporcionan la calidez 
adecuada y recuerdan al 
huésped que está de vacaciones. 
Imposible no alcanzar la paz en 
sus sillones aterciopelados.
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S upe de una secretaria de 
un empresario del Sur de 
Tenerife que, de repente, 
se presentó dentro de un 

negociado del Ayuntamiento de 
Santa Cruz y allí se quedó hasta la 
hora actual. Lleva allí casi treinta 
años. Aunque parezca surrealista 
aquella persona sin contrato, a la que 
nadie conocía, no fue denunciada 
por nadie. Poco a poco, día a día, 
se fue instalando, formando parte 
del mobiliario y de la costumbre. 
Y desde ese lugar privilegiado, por 
supuesto, ayudaba al empresario 
a conseguir contratos de obras, a 
abrirle puertas para conquistar todo 
tipo de convenios.

Al cabo de unos años esa 
sorprendente rareza de mujer se fue 
a los tribunales de lo Social para 
solicitar una plaza fija dentro del 
Ayuntamiento bajo el argumento 
de que el hecho de que estuviese 
ocupando plaza de funcionario 
durante un tiempo largo ya bastaba 
para considerarla empleada de 
facto del Consistorio. Si les parece 
llamativa la reivindicación de 
la señora más llamativa fue la 
sentencia: le dio la razón; a partir 
de ese momento ya no le pagaría 
mensualmente el empresario 
que la había ubicado sino el 
propio Ayuntamiento. Un caso 
extraordinario de “submarinismo”.

En Lanzarote tenemos otro, 
aunque en realidad, por ser 
justos, deberíamos añadir que 
no es el primero ni el último. El 
“submarino” se llama Fernando 
Ruiz, fue contratado como personal 
laboral fijo el 3 de julio de 1990, con 
categoría de técnico superior, y fue 
transferido a la Fundación César 
Manrique, mediante un acuerdo 
de cesión, durante 26 años. En 
todo ese periodo la FCM disfrutó 
de un patrono y de un trabajador 
cualificado a tiempo completo, sin 
pagarle un euro, tarea que hacía 
el responsable de su contrato: el 

Cabildo de Lanzarote.

El acuerdo fue cerrado por Nicolás 
de Páiz, presidente en la época, 
y por la consejera Chana Perera, 
ambos pertenecientes al Partido 
Socialista. Que la FCM y el PSOE 
mantengan un “amor romántico” 
desde que muriera César Manrique, 
eso es sabido y notorio; que el dinero 
público navegue según en qué 
direcciones, casi siempre siguiendo 
estrategias de la Fundación, eso 
forma parte del paisaje y de la 
anormal normalidad de los cariños 
que se profesan; que en esos 26 
años el trabajador Fernando Ruiz 
le haya costado a la institución más 
de millón y medio de euros, sin que 
este disparase un chícharo, eso es 
extravagante, pura locura, pero es lo 
que hay… O lo tomas o lo dejas.

Ha dicho Fernando Ruiz en 
alguna radio que él “no es ningún 
fugitivo”… Of course, señor Ruiz, 
usted no ha huido a ningún sitio, 
todo lo que hizo fue a plena luz del 
sol, a la vista de todo el mundo, con 
la seguridad de que tenía las espaldas 
bien cubiertas. Por eso ahora el 
Cabildo que preside otra socialista, 
Loli Corujo, con Carlos Espino 
detrás, le premian como “trabajador 
ejemplar”, supongo que ejemplar por 
su labor fuera del radio de acción del 
Cabildo, y le dan, además, 30.000 
euros en gratitud por los servicios no 
prestados. 

Considerando que el señor Ruiz 
fue amonestado en sentencia 
laboral por su don de la ubicuidad, 
y condenado el Cabildo a pagar 

El submarino

Por Francisco J. Chavanel

LOS PARAISOS RELATIVOS

“En todo ese periodo 
la FCM disfrutó de 
un patrono y de un 
trabajador cualificado 
a tiempo completo, 
sin pagarle un euro”

 Angiología y Cirugía Vascular

 Cardiología Dermatología

 Diagnóstico por Imagen

(TAC, RMN, RX, Mamografía, Densitometría, Ecografía)

 Endocrinología y Nutrición

 Medicina Estética

 Medicina General y de Familia 

 Medicina Nuclear

Centro Asistencial Lanzarote
Más cerca que nunca

928 40 40 40
928 82 48 80

Nuevo Servicio 
de Ginecología y 
Obstetricia

Test para la detección de COVID-19
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que no son imprescindibles, lo 
están pasando muy mal, otras 
como las relacionadas con el 
sector de la alimentación lo llevan 
algo mejor. Las tiendas de deporte 
y las peluquerías, han pasado 
el trago mucho mejor que, por 
poner un ejemplo, las zapaterías 
o boutiques. La situación es tan 
grave que, a nivel internacional, 
las cadenas de moda han 
comenzado a sacar líneas de ropa 
para estar en casa. 

Otra historia con personalidad 
propia es la de los bares y 
restaurantes, que viven pendientes 

El tejido empresarial de Lanzarote 
ha quedado muy tocado por el 
covid. Es un hecho. Lanzarote 
depende del turismo casi en 
un 90 por ciento y al estar éste 
diezmado, también lo está la 
economía insular y las empresas 
de la isla. Además, a la reducción 
del número de turistas, al cierre 

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

La crisis económica y sanitaria del coronavirus ha 
dejado tocado el tejido empresarial de la isla que trata de 
mantenerse a flote en una situación muy delicada 

Equilibrios en la cuerda floja

Juan Barreto al frente de su gimnasio.

de los hoteles y al elevado número 
de personas que siguen en erte, 
más de 16.000 todavía, se suman 
el miedo que tiene la gente al 
contagio, algo que ha hecho que 
se retraiga el consumo local. 
Los lanzaroteños han perdido 
capacidad económica y, además, 
tienen miedo de salir a la calle. 

La situación de los comercios es 
irregular. Mientras algunos como 
las tiendas de ropa, ocio u objetos 

“Las empresas de 
alimentación se han 
mantenido en buen 
funcionamiento, pero 
otras no han tenido 
tanta suerte”
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del aumento de los contagios y de 
las variables medidas que toman 
los gobiernos. Muchos tienen 
puestas sus esperanzas, y también 
su límite, en la próxima Navidad. 

En cualquier caso, y a pesar de que 
cuando finalizó el confinamiento 
muchas empresas dieron un paso 
adelante, para aportar seguridad 
al destino e influir en una imagen 
de seguridad para quienes nos 
visitan, y sacaron a sus empleados 
del Erte, muchos han tenido que 
retroceder y volver a enviarlos, 
cuando no cerrar para siempre 
sus puertas. 

Las tiendas dedicadas a las 
actividades deportivas, en general, 
han sufrido un repunte, al  menos 
cuando pudieron abrir después 
del confinamiento. La gran 
cantidad de personas en Erte y el 
tiempo libre del que disponían, 
ha hecho que apuesten por las 
prácticas deportivas. 

Así lo confirma, Álvaro González, 
encargado de la tienda Va de 
Bicis. “Estuvimos cerrados dos 
meses porque no nos dejaron 
otra opción, pero en cuanto el 
Gobierno nos permitió volver 
a abrir el establecimiento lo 
hicimos”, explica. “Nosotros 
hemos estado a tope. Muy bien, 
muchísimas más ventas que en 
un año normal. Notamos un 
poco solamente el pico tan alto 
que hubo en el mes de agosto, 
pero cuando empezó a bajar, 
otra vez volvimos a remontar. En 
cualquier caso, incluso con esa 
bajada, si comparamos las cifras 
con las del año pasado, no hay 
punto de comparación. Esta claro 
que la gente ha optado por hacer 
deporte para plantarle la cara a la 
pandemia o, al menos, para pasar 
el tiempo de la mejor manera 
posible”.

Álvaro asegura que la situación 

es similar en otras tiendas 
de deportes. “Ante la falta de 
opciones, la dificultad de salir 
por ahí y la escasez económica, 
el deporte ha sido la salida de 
muchos”, añade. 

Jonathan Martín es el 
propietario de Gamer Store, un 
establecimiento de videojuegos. 
Su opinión, no es la misma, ni 
mucho menos. En su caso, las 
cosas no pintan tan bien. 

Sin dinero para caprichos

“Yo iba a abrir en el mes de febrero 
o marzo, pero me pilló todo esto y 
no pude hacerlo hasta que acabó 
el confinamiento”, explica. “Todo 
fatal, traer productos se convirtió 
en una odisea, se produjeron 
muchísimos retrasos, cuando 
por fin abrimos bien, las cosas 
no fueron cómo esperábamos. Y 
ahora, con esta segunda ola, el 
miedo de que todo cierre de nuevo, 
y el estado prolongado de parte de 
la población en Erte hace que no 
haya dinero para ocio y la gente 
no está comprando videojuegos. 
No hay economía para caprichos”.

También Juan Barreto, propietario 
del gimnasio capitalino World 
Class Gym, confirma el hecho 
que a las actividades relacionadas 
con el deporte, al igual que ha 
ocurrido con los supermercados, 
no les ha ido mal. 

“Nosotros estuvimos cerrados 
tres meses, pero nada más abrir 
y adaptarnos a todo lo que se 
nos exigía, gel higiénico, exigir 
el uso de mascarillas, instalar 
bobinas de papel para que todos 
los usuarios limpien las máquinas 
cada vez que se usen, esto no ha 
dejado de estar lleno”, afirma. 

“Nuestros clientes siguen viniendo 
al gimnasio tanto como lo hacían 
antes, yo me atrevería a decir que, 
incluso, un poco más que antes. 
Supongo que en algo debe estar 
entretenida la gente y, claro, hacer 
ejercicio siempre es bueno. 

Buscando un respiro

Liliana Cardona, responsable de 
La Fábrica del Cartucho, donde 
se venden tanto cartuchos de 
tinta como muñecos, camisetas y 

“Los hoteles están casi 
todos cerrados, y los 
bares y restaurantes 
con el agua al cuello, 
la situación es muy 
delicada”

A las empresas de deportes, no les ha ido mal durante la cuarentena.

Algunas empresas lo están pasando mal en esta situación que no parece acabar de mejorar. 
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todo tipo de juegos, asegura que 
la situación que están pasando 
no es buena. “Nosotros cerramos 
todo el tiempo que nos exigieron 
y luego empezamos a abrir unos 
días solo hasta llegar a abrir a 
diario, pero la situación es muy 
regular. Hay menos clientes, 
muchas empresas y tiendas de la 
calle han cerrado, las cosas no 
están bien”, señala. “Ojalá mejore 
un poco la situación porque sino 
muchas tiendas van a acabar por 
cerrar. Hay que seguir luchando, 
está claro, pero es necesario que 
las cosas mejoren un poco”. 

Reinventarse a cada paso

Ludovic Lamontagne y Yolanda 
Verona, propietarios de la 

pastelería Lamontagne de la 
capital de Lanzarote, tuvieron 
claro, desde un primer momento, 
que las situaciones difíciles exigen 
capacidad de reinventarse y eso 
es precisamente lo que hicieron: 
buscar el hueco de mercado que 
les permitiera no tener que cerrar. 

“Somos muy versátiles, eso es 
cierto, así que nos pusimos a 
pensar y se nos ocurrió que para 
que la gente estuviera en sus casas 
y pudiera salir lo mínimo posible 
podíamos empezar a hacer panes 
grandes de masa madre. Lo que 
surgió como una ocurrencia, tuvo 
un éxito tremendo y la gente 
empezó a llevarse panes que les 
duraban toda la semana”, explica 
Yolanda Verona. “Estuvimos todo 
confinamiento haciendo pan y 
tartas pequeñitas y personalizadas, 
ya que mucha gente quería 
agradecer a sus vecinos los favores 
y la ayuda recibida durante los 
peores momentos”. 

Verona cuenta cómo lo hacían. 
“No llevamos nada a domicilio, Yolanda Verona, al frente de su pastelería. 

“El pequeño comercio 
no las tiene todas 
consigo aunque trata 
de superar el tirón”
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Una prórroga imprescindible

L os sindicatos se 
mostraron muy 
satisfechos tras 
conocerse la 

prórroga que da el Gobierno 
de la nacional a los ERTES, que 
finalizaban el 30 de septiembre 
y que continuarán hasta el 
31 de enero. “Es una buena 
noticia. Es un acuerdo realizado 
en consenso con la mesa de 
diálogo y respaldado por las 
dos organizaciones sindicales 
y por la propia patronal, de 
manera que entendemos que 
es un balón de oxígeno, sobre 
todo en las circunstancias en 
las que nos encontramos en 
estos momentos para proteger 
el empleo y garantizar la 
viabilidad de muchísimas 
empresas”, aseguraba César 
Reyes, secretario general de 
UGT en Lanzarote. “Hay dos 
muy buenas noticias en este 
marco: el mantenimiento del 
contador a cero en cuanto a que 
la prestación por desempleo del 
trabajador no se va a incluir en 
su desempleo particular y que 
se sigue manteniendo el 70 por 

ciento de la base reguladora”, 
explicaba.

Pese a que la desescalada se 
ha ido llevando a cabo desde 
hace meses, Lanzarote todavía 
tiene muchos trabajadores en 
ERTES. “Hay que recordar que 
eran unos 21.000 trabajadores 
los que resultaron afectados en 
Lanzarote cuando se presentaron 
los ERTES inicialmente, pero 
ahora mismo quedarán entre 
15.000 y 17.000 personas, 
ya que aunque mucha gente 
se reincorporó al trabajo, las 
últimas semanas muchísima 
gente ha vuelto a los Ertes por la 
bajada de ocupación hotelera y 
extrahotelera”.

Para César Reyes la 
recuperación económica 
de Lanzarote dependerá 
entera y exclusivamente de la 
recuperación del sector turístico. 
De lo contrario, los ERTES se 
convertirán directamente en 
cierre de empresas y despidos 
directos

pero la gente se acercaba hasta la 
pastelería con el coche y nosotros 
bajábamos para entregarles el 
producto que nos pagaban con 
tarjeta o nos hacían transferencias 
bancarias, la idea era tener el 
mínimo contacto posible”, explica. 

A pesar de que la situación mejoró, 
asegura que sigue estando bastante 
triste. “Hay mucha gente que 
sigue en Erte, los hoteles siguen 
cerrados y las celebraciones están 
diezmadas. Nuestra principal 
fuente de ingresos son los eventos 
grandes: bodas, inauguraciones, 
comuniones y ahora casi no se 
hacen, y si se hacen, no es para 
120 invitados, sino para diez… y 
claro, no es lo mismo”, señala. 

“Nos queda la gran fiesta, que es la 
Navidad, y yo creo que, ya sea con 
toda la familia o con parte, seguirá 
comiendo dulces y roscones”. 

Verona asegura que la situación 
no es buena. “Nosotros somos 
una empresa de alimentación, 
pero yo no sé cómo lo están 
haciendo los propietarios de 
tiendas de ropa, por ejemplo, lo 

veo muy complicado. La gente no 
está saliendo de casa, y claro, no 
compran ropa”, señala. “Nosotros, 
por nuestro trabajo, escapamos, 
pero también hemos tenido que 
prescindir de personal y ahora lo 
hacemos todo nosotros. Ahora 
de lo que se trata es de resistir 
y aguantar en pie hasta que las 
cosas se normalicen”. 

Echando cuentas 

Víctor Gómez del conocido 
restaurante El Granaíno de 
Arrecife cuenta cómo lo han 
pasado ellos. “Nosotros, desde que 
permitieron abrir, hemos estado 
trabajando bien, sin problemas, 
hemos empezado a notar el bajón 
ahora, y sobre todo con el tema 

“Todavía hay unas 
17.000 personas en 
Erte, cifra que puede 
aumentar si las 
pequeñas empresas 
acaban por cerrar”

Pocas ventas y mucha incertidumbre, es el balance general que hacen los propietarios de 
comercios. Los responsables del Granaíno confiesan que no saben qué va a pasar con su empresa. 
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del tabaco porque mucha gente, 
si no le dejan fumar, prefiere 
quedarse a comer en su propia 
casa. A nosotros nos ha supuesto 
unos 250 euros diarios de caja”, 
señala. “Además, con la segunda 
recaída hemos notado una nueva 
bajada. Me temo que la gente se 
empieza a dar cuenta de lo que se 
nos viene encima”.

En El Granaíno, un 
establecimiento que ha estado casi 
siempre lleno, no las tienen todas 
consigo. “Aunque no lo parezca, 

Aunque en muchos establecimientos hay gente, los comerciantes se quejan de que se consu-
me poco. 

no lo tenemos claro. No sabemos 
cuánto tiempo aguantaremos. 
De momento, estamos haciendo 
cuentas. Habrá que ver si podemos 
seguir, si tenemos que ir a un Erte… 
o si hay que cerrar. Esperemos 
que no sea necesario, pero habrá 
que ver… de momento, no nos 
cuadran las cuentas y eso que 
somos un local que trabajamos, 
pero claro, muchas veces, una 
mesa tiene gente pero están tres 
horas con una consumición… y 
claro… no se puede”. 

Algunos confían en la suerte para salir de esta. 
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ManoloFajardo
Senador del Psoe por Lanzarote

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

-¿Cómo valora el año que llevado 
como senador de Lanzarote?

-Todavía no llevo un año ya que 
tomé posesión el día 3 de diciembre 
y estaría mal que yo valorara mi 
labor. Eso le corresponde a la 
ciudadanía de Lanzarote.

-Destaque tres acciones que hayan 
sido importantes para la isla desde 
el Senado.

-La adopción por absoluto consenso 
de todos los senadores y senadoras 
de Canarias, con independencia 
del partido político, en el asunto 
de la inmigración, la creación de 
una ponencia de estudio sobre la 
insularidad y que, por primera vez 

“El problema migratorio exige un 
gran pacto transnacional”

en democracia, el Ministerio de 
Defensa ha abierto la posibilidad 
de que previa propuesta de las 
administraciones locales de 
Lanzarote puedan estudiar la 
viabilidad de permutar el Cuartel 
Marqués de Herrera de Arrecife.

-La oposición echa en cara a los 
diputados de PSOE y Podemos 
mirar para otro lado con el 
problema de Canarias con la 
inmigración. ¿Qué les diría?

-Efectivamente, se trata de una 
opinión parcial y sesgada de la 
oposición que, además de no 
ser cierta, contradice el propio 
acuerdo alcanzado en el Senado.

-¿Cree que ha habido mucha 
improvisación y abandono de las 
infraestructuras de acogida de 
inmigrantes?

-La respuesta la ha dado el propio 
ministro de Migraciones. Es 
una responsabilidad de todas 
las administraciones ante un 
hecho histórico estructural 
y no coyuntural. Urge que 
el estado tenga en Canarias 
unas instalaciones adecuadas 
para afrontar este hecho y los 
problemas derivados del mismo 
bajo un principio rector de respeto 
escrupuloso a los Derechos 
Humanos reconocidos. Pero a 
su vez, desde una perspectiva 
de transitoriedad puesto que la 
inmensa mayoría de quienes llegan 
a las islas como consecuencia 
del hecho migratorio, lo hacen 
con la intención de dar el salto al 
territorio continental. 

-¿Cómo se evitaría la presión que 
sufre Canarias con la inmigración 
¿extraditando a los inmigrantes 

al continente africano o llevarlos 
a la península para que sigan 
con su viaje a Europa, meta de la 
mayoría?

-Actuando en origen, logrando 
un gran pacto para la gestión de 
los flujos migratorios de carácter 
transnacional y recabando la 
solidaridad del resto del territorio 
nacional para derivar a esas 
personas, que no son culpables 
de nada, hacia los dispositivos de 
acogida existentes en la península. 

-¿Por qué las autoridades canarias 
del PSOE siguen diciendo que 
le SIVE funciona cuando no ha 
detectado en los últimos años en 
Lanzarote ni una sola patera?

-Porque es cierto que funciona, más 
allá de problemas burocráticos a la 
hora de la obtención de licencias 
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para su instalación y de las propias 
limitaciones que tiene el SIVE de 
todos conocidas. 

-¿Va a exigir usted como senador 
la instalación del aparataje que 
sigue en un almacén de la  Guardia 
Civil?

-Ya lo he hecho y espero que en 
poco tiempo se solvente la traba 
en cuanto a la autorización para su 
instalación, que no es nueva, sino 
que se arrastra desde los tiempos 
en los que gobernaba Mariano 
Rajoy.  

-Canarias es de las zonas de España 
más afectadas económicamente 
por la crisis de COVID-19. 
¿Usted apoya un plan especial de 
recuperación social y económica 
de las islas distinto al del resto 
por nuestras peculiaridades de 
ser un archipiélago alejado y 
dependiente del turismo? 

-Claro que sí. No puede ser de 
otra manera. La economía canaria 
tiene mayor dependencia del 
turismo que la del resto de las 
CCAA y por tanto merece un trato 
diferenciado. Al igual que también 
debe hacerse una distinción 
dentro de la comunidad autónoma 
con respecto a Lanzarote y 
Fuerteventura por las mismas 
razones que predicamos con 
respecto a Canarias y el resto.

-¿Cuándo cree usted que Canarias 
comenzará a ver la luz y a llegar 
turistas de manera normalizada?

-En cuanto las condiciones 
sanitarias mejoren y se pueda 
reemplazar la incertidumbre por 
certeza y creo que podrá ser en un 
corto plazo. Pero he de reconocer 
que ante los cambios a diario que 
se producen, hacer una predicción 
conlleva alto riesgo. Una cosa es 

lo que uno quiere y otra es lo que 
puede pasar en el futuro. 

-Tras los ERTEs se anuncia un 20% 
más de desempleo en Canarias. 
Muchas empresas, sobre todo 
pequeñas cerrarán… ¿cómo lo ve?
 

-La situación es complicadísima 
y el estado está haciendo todo 
lo posible para que eso no 
ocurra. Pienso que si todas las 
fuerzas políticas abandonaran 
la crispación y la cambiasen por 
una concurrente voluntad de 
superación saldremos de esta sin 
dejar a nadie atrás.

-¿Cuándo puede aguantar España, 
fuertemente endeudada y con 
déficit público superior al 10% 
este año, sin las a Comunidades y 
empresas? 

-La pregunta se respondería con 
otra, que sería: ¿cuánto puede 
aguantar la Unión Europea sin 
acabar con el proyecto común 
si termina sucumbiendo ante 
aquellos países que preconizan la 
austeridad y no la solidaridad? 

-Desde el punto de vista político, 
unos analistas dicen que el PSOE 
puede verse beneficiado de la 
gestión de la crisis. Otros en 
cambio creen que se castigará en 
las urnas por el fuerte descontento 
social que surgirá por el aumento 
del desempleo. ¿Cuál es su punto 
de vista?

“La economía 
canaria tiene mayor 
dependencia del 
turismo que la del 
resto de las CCAA y 
por tanto merece un 
trato diferenciado”

-Mi punto de vista está claro: los 
partidos políticos que en lugar 
de luchar contra la COVID-19 
desarrollan su actividad solo 
buscando su propio beneficio 
o rédito político (o la política 
del cuanto peor, mejor) estarán 
cometiendo un grave error. Lo que 
hay que hacer es gestionar lo mejor 
posible esta crisis, salvar vidas y 
proyectos de vidas protegiendo la 
economía y ya en su día, cuando 
toque, las urnas pondrán a cada 
uno en su sitio. 

-¿El PSOE fagocitará a un Podemos 
debilitado en estos momentos?

-Podemos no es el rival político. 
En estos momentos es nuestro 
colaborador en el Gobierno de 
España y por lo tanto no entiendo 
tácticas en pos de lo que me 
pregunta. 

-En Canarias, ¿cree que 
desaparecerá la fragmentación? 
¿Es bueno que haya tantos partidos 

“Si todas las fuerzas 
políticas abandonaran 
la crispación y la 
cambiasen por una 
concurrente voluntad 
de superación 
saldremos de esta sin 
dejar a nadie atrás”

en el Parlamento de Canarias y en 
el Gobierno regional?

-Lo que yo crea es lo de menos. 
La democracia tiene entre sus 
virtudes el que corresponde 
al pueblo soberano el decidir 
cuantos partidos políticos tienen 
representación en el Parlamento 
de Canarias. Y en virtud de los 
resultados, corresponde a los 
partidos políticos el decidir cómo 
conforman los gobiernos. 

-¿Cree que el pacto CC-PSOE o al 
revés se volverá a dar en Canarias?
 

-Claro que se puede volver a dar, 
al igual que si el PP volviera al 
camino de ser un partido de centro 
moderado, podría darse en el 
futuro, por primera vez, un pacto 
PP-PSOE. Y también repetirse el 
actual. Todas las posibilidades 
están abiertas, excepto cualquier 
acercamiento a VOX. 

-En Lanzarote, ¿cómo ve al 
partido?

-Bien. Dedicado de pleno a 
las labores de gobierno que la 
ciudadanía nos encomendó en 
las elecciones de mayo de 2019. Y 
luchado con todas nuestras fuerzas 
por superar la delicada situación 
socio-sanitaria que estamos 
pasando. 

-¿Ha crecido el liderazgo de 
Dolores Corujo?

-No. Es imposible. No se puede 
crecer más. 

-A usted se le situó entre los 
críticos del oficialismo. ¿Ya están 
resueltas las diferencias?

-Yo soy crítico hasta conmigo 
mismo, por lo que imagínese, en 
la autocrítica está la esencia para 
rectificar cuando te equivocas y en 
la humildad la virtud de reconocer 
los errores. Los que predican que 
lo ideal es que nunca hubiera 
diferencias de criterio en la acción 
política dentro de un partido 
son muy aburridos. El PSOE ha 
sido, es y será un partido vivo. 
Lo importante es solventar las 
diferencias dentro de casa. Y luego, 
todos a una, como siempre.   

Manolo Fajardo, senador por Lanzarote.
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Más del 50% de las 60 mil palmeras de la isla está en peligro de 
morir de no tomarse medidas

Sequía, insectos y hongos, 
los “asesinos” conocidos de 
las palmeras en Lanzarote

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

Casi 60.000 palmeras hay en Lanzarote. 
Lo que debería ser un auténtico oasis 
de gran belleza se ha convertido en una 
estampa preocupante y triste: la falta 
de agua, los insectos y los hongos están 
acabando con la tan admirada palmera 
canaria.  Algunos expertos creen que 
más de la mitad de las palmeras de 
la isla corren el riesgo de morir si no 
se adoptan medidas urgentes. Un 
porcentaje muy alto de las afectadas ya 

no tiene remedio. 

La administración pública, el Gobierno 
de Canarias, el Cabildo de Lanzarote y 
los ayuntamientos llegan tarden, pero 
los ingenieros agrónomos todavía 
creen que se pueden salvar muchas y 
sobre todo parar el desastre al que va 
a abocado el palmeral de Lanzarote. 
De hecho, algunos expertos creen que 
la falta de agua en los últimos años 
ha sido la principal causa, porque ha 
debilitado a la palmera y permitido 
que le ataque con mayor facilidad los 
hongos o el “picudo”.  De momento, 

nadie hace nada. Se siguen sin regar las 
palmeras de los márgenes de carreteras 
que se mueren y ahora a la sequía 
natural se suma los problemas de la 
falta de agua depurada que generaba 
las zonas turísticas por el parón de la 
economía del Covid-19. Un panorama 
muy oscuro que nadie sabe muy bien 
como alumbrar. La realidad es que 
entre todos las mataron y ellas solas se 
murieron. 

El ingeniero agrónomo de la 
empresa Agroislas Víctor García, 
experto en la materia, habla del 

estado en que se encuentran las 
palmeras de Lanzarote. “Canarias 
es la cuna de la palmera canaria, la 
cual ha colonizado de forma natural 
ambientes predominantemente 
desérticos o con escasa presencia de 
agua (cauces de barrancos y similares). 
Debido a innumerables factores, tanto 
naturales como antrópicos, muchos 
ejemplares de nuestras palmeras han 
visto modificados estos parámetros 
ambientales, lo cual repercute 
directamente en el estado general 
de la palmera y en la resistencia que 
puede ofrecer a plagas, enfermedades 

Las palmeras de Lanzarote se mueren.
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y demás inconvenientes”, señala. “En 
las últimas décadas se han detectado 
(tanto en Lanzarote como en las 
demás islas del Archipiélago) oleadas 
de patógenos que aprovechan la 
exuberancia de esta especie de palmera 
para convertirla en su refugio o en su 
fuente de alimento, en detrimento 
de ésta, que se defiende como 
buenamente puede con los recursos 
que tiene disponibles. Las palmeras 
presentes en Lanzarote no son 
excepción, y han sufrido tanto como lo 
han hecho sus hermanas en las demás 
islas, y las consecuencias son visibles”.

¿Qué tipo de enfermedad 
tiene la palmera canaria?

F undamentalmente la 
palmera Canaria se ve 
afectada por insectos 
(Diocalandra frumenti, 

Opogona sacchari…) y por 
hongos (Fusarium oxysporum, 
Thielaviopsis paradoxa…). 
Lo ideal es que se pudieran 
modificar las condiciones 
ambientales para que estos 
patógenos reduzcan su actividad 
o se marchen al sentirse “a 
disgusto”, pero no es cosa fácil, 
así que estamos en el cambio 
de mentalidad que permita 

que poco a poco todos estos 
problemas se vayan atenuando 
o eliminando por completo. 
Lo que debemos tener muy en 
cuenta es que estos problemas 
sanitarios pueden desembocar 
en el desplome de las palmeras, 
con todo lo que ello supone, 
por lo que debemos potenciar 
también sistemas de detección 
y alerta temprana que permitan 
tomar medidas antes de que se 
produzcan desgracias personales 
y materiales.

“Hay que potenciar 
sistemas de detección 
y alerta temprana 
que permitan tomar 
medidas antes de 
que se produzcan 
desgracias personales 
y materiales”

Muchas palmeras se han visto afectadas por la falta de agua. 

Los insectos y los hongos son los principales culpables del mal estado del palmeral.

¿Es posible que la falta de 
riego haya sido un incentivo 
para el picudo rojo?
-Tras bastantes años en lucha 
contra el Picudo Rojo, hace 
unos 4 años nuestras islas se 
posicionaron como uno de los 
primeros lugares del mundo en 
ganarle la batalla a este peligroso 
insecto, así que podemos estar 
tranquilos (sin dejar de estar 
en alerta) al respecto de este 
patógeno. No tanto es así con 
Diocalandra, un “primo” del 
Picudo que actúa de la misma 
manera, si bien con algo menos 
de voracidad.

La clave para entender todo 
esto es el término “Trofobiosis”, 
acuñado en los años 60 del 
pasado siglo XX por Francis 

Chaboussou. Básicamente 
y en resumen, este término 
viene a decir que las plagas y 
enfermedades atacan más a los 
ejemplares que tiene desajustes 
en su nutrición (tienen 
“anemia”) o que viven en un 
estado no adecuado (prácticas 
culturales, riegos, abonados…). 
En respuesta a la pregunta, por 
supuesto que unos factores poco 
adecuados ayudan a las plagas 
y las enfermedades a avanzar 
y a atacar a las palmeras, y al 
revés, unos factores ambientales 
adecuados ayudan a la palmera 
y reducen la incidencia de estos 
patógenos.

García señala que “actualmente un 
importante porcentaje de palmeras 

conejeras están dañadas en mayor o 
menor grado por fisiopatías, plagas 
o enfermedades que dañan sus 
sistemas internos o su aspecto físico. 
En nuestra opinión, los “estandartes” 
de estos problemas son los insectos 
(principalmente Diocalandra 
frumenti) y los hongos (sobre todo 
Fusarium oxysporum y Thielaviopsis 
paradoxa). Estos problemas sanitarios 
se dan en cualquier ambiente (privado 
o público) y prácticamente durante 
todo el año”, explica. “Como decimos, 

estos problemas son generales en 
todos los ejemplares presentes en 
Canarias, extendiéndose, lógicamente, 
a los presentes en Lanzarote. Por este 
motivo, siempre debemos pensar 
en soluciones generales a toda la 
Comunidad Autónoma. El Gobierno 
de Canarias y los Cabildos Insulares 
han aunado esfuerzos para mejorar 
el estado de nuestras palmeras, 
elaborando normativa (sobre todo la 
ORDEN de 29 de octubre de 2007), 
difusión de información y elaborando 
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protocolos para trabajar con palmeras. 
Todos estos esfuerzos han tenido 
un impacto positivo en el estado de 
las palmeras, logrando una mejor 
consciencia ambiental en la sociedad y 
un cambio de paradigma en el modo 
de trabajar dentro del sector”.

Motivos de la mala situación del 
palmeral

No existe un único motivo por el que 
se ha llegado a esta situación, sino 
muchos.  Algunos de ellos evitables y 
otros, no tanto. “La palmera Canaria 
no es una especie amante del riego, 
más bien al contrario, sus necesidades 
hídricas son menores que en otras 
especies, y un exceso de riego supone 
un problema grave que origina una 
mayor susceptibilidad a sufrir plagas 
o enfermedades, así como una merma 
en su capacidad de defensa ante 
estas agresiones”, afirma. “Por otro 
lado, el clima global ha cambiado y 
esto es algo fácilmente notable por 
todos y todas. Las épocas de lluvia 
se han visto modificadas, los suelos 
han sufrido alteraciones, los ciclos de 
materia y energía de los ecosistemas 
han notado cambios rápidos, quizá 
a un ritmo demasiado acelerado 
como para que las especies de seres 
vivos puedan responder de manera 
efectiva. La palmera Canaria no es 
una excepción, y sufre descensos 
de humedad ambiental, cambios en 
las características químicas de los 
suelos, presencia de contaminantes y 
partículas sólidas en el aire… Nuestras 
palmeras no tienen la capacidad de 
reaccionar de una manera rápida ante 
estos cambios, y esto se traduce en 
empeoramiento de su estado”.

García añade que no “hay que olvidar 
que somos islas que han servido 
históricamente “de paso” para muchas 
culturas, y aún lo seguimos siendo. 
Una buena parte de nuestra cultura, 
sociedad y economía se nutre de este 
trasiego de personas y mercancías que 
paran en nuestras islas para quedarse 
o para seguir su camino hacia otros 

lugares del planeta. Hay que entender 
que controlar al 100% la presencia de 
propágulos de plagas o enfermedades 
en medio de esta vorágine de personas y 
mercancías es sumamente difícil, sobre 
todo si tenemos en cuenta que muchos 
de estos patógenos son diminutos. El 
establecer protocolos eficaces es un 
proceso que dura un tiempo, así que 
estamos expuestos a que alcancen 
nuestras tierras organismos que ven 
la palmera Canaria como un oasis rico 
en alimento y refugio, que lógicamente 
utilizan y explotan en su beneficio”, 
afirma. “Esto no es un hecho aislado. 
En otros lugares del planeta han 
sufrido, sufren y sufrirán seguramente 
problemas similares. No decimos que 
estos hechos sean inamovibles y que no 
se pueda hacer nada al respecto, sino 
que entendemos que es complejo ya 
que muchos sectores entran en juego 
y la solución debe ser respetuosa y 
beneficiosa con todos ellos, incluyendo 
a nuestra palmera Canaria”.

Soluciones

Víctor García explica que en estos 

Durante muchos años, Canarias ha sabido ganarle la batalla al picudo rojo. 

“La sequía, los 
insectos y los hongos 
son los principales 
depredadores de las 
palmeras canarias”

días están realizando un importante 
trabajar para reinventariar y 
diagnosticar las palmeras que hay en 
Puerto del Rosario en Fuerteventura 
y “Sinceramente creo que debería 
hacerse en Lanzarote para buscar 
soluciones”.

En cualquier caso, se muestra positivo. 
“Creo que ya estamos en la línea de 
cambio, donde entidades públicas 
y privadas han hecho esfuerzos por 
establecer normas y protocolos de 
actuación que ayudan a nuestras 

“Tras bastantes años 
en lucha contra el 
Picudo Rojo, hace 
unos 4 años Canarias 
se posicionó como 
uno de los primeros 
lugares del mundo en 
ganarle la batalla a 
este peligroso insecto”

palmeras. El público general conoce 
más y mejor a nuestros ejemplares y 
poco a poco el cambio de paradigma se 
va haciendo patente y se materializa. La 
vigilancia del cumplimiento de estos 
protocolos es muy buena, y debe seguir 
así para conseguir beneficios”, explica. 

“Lo que debemos hacer es difundir más 
estos protocolos (el sistema de difusión 
ya es bueno, así que habría que seguir 
con este guión) y hacer entender a la 
gente la valía de nuestras palmeras 
y sus cuidados. Somos optimistas, y 
creemos que todo esto se potenciará y 
el futuro para la palmera será mejor”.

Sí hay una cosa que tienen claro: no 
hay demasiadas palmeras en Lanzarote 
y no hay que pensar en reducir su 
número. “Nunca y muy al contrario, 
debemos potenciar la flora canaria 
(dentro de la cual están nuestras 
palmeras), difundir su conocimiento y 
presencia y ayudar a que se incorporen 
más a nuestra jardinería. Todo esto 
conllevará a que tengamos especies 
vegetales muy adaptadas al entorno, 
y por ello con menor incidencia de 
plagas y enfermedades”.
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Fernando
Clavijo
senador de CC 
por Canarias

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

-¿Qué balance haría del año y 
medio que lleva como senador?

-Ha sido un año atípico, la 
verdad, así que la valoración está 
condicionada por todo lo ocurrido 
con la pandemia y el confinamiento 
pero, a pesar de ello y de las 
limitaciones en las convocatorias 
estoy satisfecho porque hemos 
podido defender muchos asuntos 
canarios. Yo repetí muchas veces 
que a Canarias hay que defenderla 
todos los días y desde el Senado 
esa frase cobra aún más sentido 
porque se presentan múltiples 
oportunidades de hablar y luchar 
por las islas. 

-¿Cree que el Senado sigue siendo 
una institución válida?

“Sin nacionalismo, Canarias no tiene posibilidades”
-Sí, por supuesto. Pero también 
creo que se puede y debe mejorar 
y darle un mayor peso territorial, 
que lo tiene, pero es insuficiente. 

-¿Qué nota le pondría a su sucesor 
en el Gobierno de Canarias? ¿Cree 
que está haciendo una buena 
gestión de la crisis sanitaria?

-No soy quién para poner notas. 
Las notas las deben poner los 
ciudadanos en las urnas y esa es 
la única valoración que cuenta. En 
mi opinión me preocupa la falta de 
fuerza y liderazgo para reivindicar 
los derechos de Canarias en el 
Estado y la tibia, por no decir 
inexistente, defensa de nuestros 
fueros. En cuanto a la crisis 
sanitaria; teniendo en cuenta que 
en menos de un año y tres meses 
hemos tenido tres consejeros de 
Sanidad… pues eso habla por si 
mismo.

-En cuanto al tratamiento de 
los corredores turísticos y la 
realización de PCR, ¿cree que se 
ha pecado de exceso de confianza? 
¿Tendría Canarias que haberse 
adelantado y ponerlos en marcha 
en sus aeropuertos?

-Ha faltado trabajo, gestión e 
implicación. Para que ocurran las 
cosas hay que planificar, trabajar 
y luchar. No vale con anunciar 
las cosas; hay que pelearlas y este 
Gobierno se ha quedado solo en el 
anuncio y al final llegamos tarde 
y llegamos mal. Fíjese usted, el 
jueves 22 de octubre Alemania 
y Reino Unido nos sacan de sus 
listas negras para viajar; algo que 
llevábamos semanas y semanas 
reclamando… pues a pesar de ello, 
nos vuelve a pillar el toro y el 23 
de octubre, de prisa y corriendo, 
se lleva a Consejo de Gobierno 
una norma para que  se hagan PCR 

en los hoteles sin hablarlo primero 
con los empresarios mientras los 
turistas llaman para saber qué 
requisitos tienen que cumplir para 
poder viajar a Canarias y nadie 
sabe darles una respuesta. ¿A 
alguien puede parecerle normal? 
A mi no me lo parece. Gestionar 
no es generar titulares; es resolver 
problemas. 

“A Canarias hay que 
defenderla todos los 
días y desde el Senado 
esa frase cobra aún 
más sentido porque se 
presentan múltiples 
oportunidades de 
hablar y luchar por 
las islas”
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-¿Qué le parece la última propuesta 
de hacer test a los turistas 
internacionales pero no a los que 
viene de Madrid?

-Eso es una de las cosas que le digo. 
Han pasado cinco meses y todavía 
hablamos de “propuestas”. Me 
pide que valore que qué me parece 
que se hagan unos hipotéticos 
test a los turistas… ¡pero es que 
no se están haciendo! No hay 
nada de nada. Titulares, anuncios, 
propuestas… ¡pero ni un solo test 
en aeropuertos! Ahora parece que 
los harán en los hoteles y a todo el 
que quiera pernoctar, incluidos los 
canarios… No tiene ni lógica ni 
sentido, la verdad. 

-Tal y como están las cosas… ¿qué 
soluciones se le pueden dar a 
la crisis económica y social que 
viven las islas?

-Esa pregunta no tiene una 
respuesta única y, desde luego, 
no tiene una respuesta sencilla. 
Incentivar la actividad económica 
para que no se sigan perdiendo 
empleos y generar recursos  que nos 

permitan garantizar prestaciones a 
quienes se ven abocados al paro… 
lo que sí tengo claro es que esperar 
a que la solución mágica aparezca 
de repente no es la actitud más 
adecuada. Y eso, precisamente, es 
lo que parece que se está haciendo; 
esperar a ver si ocurre un milagro 
y todo vuelve a la normalidad. 

-En cuanto al problema que sufren 
las islas con la avalancha de 
pateras que nos están llegando, 
¿cuál es la postura de CC? ¿Qué 
hay que hacer para solucionar 
esta crisis migratoria?

-Lo hemos dicho una y mil veces; 
en 2006 se coordinaron soluciones 
y se tomaron medidas. Y lo hizo 
un Gobierno socialista en Madrid 
en coordinación con el Gobierno 
de Canarias. Hace falta control 
de costas, Frontex, atención en la 
llegada, trabajo de campo en los 
países emisores y derivaciones. 
Pero nosotros empezamos 
a sospechar que esa falta de 
coordinación que vemos entre 
ministerios para tomar medidas 
no es más que una excusa para 
dejar a los migrantes en Canarias 
y nosotros lo hemos dicho y lo 
repetiremos una y mil veces; no 
pueden convertir a las islas en un 
Lesbos o Lampedusa. Las islas no 
pueden ser el destino final.

-Personalmente, ¿Cómo se 
encuentra? Se han rechazado las 
acusaciones por prevaricación y 
malversación durante su etapa 
como alcalde de La Laguna, pero 
el daño… ya está hecho…

-Efectivamente el daño, sobre todo 

personal y familiar, que son los 
que realmente me preocupan, ya 
está hecho. Y las consecuencias 
políticas ya las conoce; no fue 
precisamente una pérdida de 
votos lo que nos ha llevado a la 
oposición porque crecimos en 
apoyo electoral. 

- Cree que el Gobierno de Canarias 
actual del cuatripartito llegará a 
buen puerto?

-No lo creo, pero no por presiones 
externas; las tensiones internas, 
la falta de cohesión, la falta de 
una estrategia política común… 
son muchas las señales de que 
no goza de buena salud. Solo 
basta con escuchar lo que ellos 
mismos dicen de sus compañeros 
a la menor oportunidad. El tiempo 
dirá. Lo que yo tengo claro es que 
la tormenta que estamos viviendo, 
y lo que está por venir, necesita 
de un Gobierno fuerte, valiente 
y cohesionado capaz de tomar 
decisiones y de reaccionar y sobre 
todo que levante la voz y luche 
por los derechos de Canarias y el 
actual no es así.

-¿Se ve otra vez como candidato de 

CC a la Presidencia?

-No es el momento, ni es ahora 
una preocupación mía ni de mi 
partido. Estamos trabajando, con 
seriedad y lealtad en la oposición, 
para aportar soluciones y nuestra 
experiencia para que Canarias 
pueda superar esta terrible y 
dramática situación. 

-¿Cree que, de cara a las próximas 
elecciones, sin la unión del 
nacionalismo en Canarias, se 
pierde otra oportunidad en la 
islas de progresar?

-Creo que sin nacionalismo 
Canarias no tiene oportunidades. 
Lo hemos visto mil veces y lo 
estamos viendo ahora; cuando 
no son necesarios los votos 
nacionalistas en Madrid, las islas 
no se tienen en cuenta y desparecen 
del discurso del Estado y cuando 
no hay un Gobierno de obediencia 
canaria al final, lo que prima es la 
disciplina de partido y se vota y se 
apoya lo que diga Madrid. Esa es la 
triste realidad.

“Para que ocurran 
las cosas hay que 
planificar, trabajar y 
luchar. No vale con 
anunciar las cosas; 
hay que pelearlas y 
este Gobierno se ha 
quedado solo en el 
anuncio”

“Me preocupa la falta 
de fuerza y liderazgo 
para reivindicar los 
derechos de Canarias 
en el Estado y la 
tibia, por no decir 
inexistente, defensa 
de nuestros fueros”

“Canarias necesita 
un Gobierno 
fuerte, valiente y 
cohesionado capaz 
de tomar decisiones y 
de reaccionar y sobre 
todo que levante la 
voz y luche por los 
derechos de Canarias 
y el actual no es así”



26 OPINIÓN LANCELOT Nº74 - NOVIEMBRE 2020 

E nfocar el fenómeno de la 
inmigración exclusivamente 
en cómo afrontar la 
avalancha de pateras, por 

muy perentorio y urgente que sea en 
estos momentos, sigue siendo una 
mirada sesgada que únicamente 
aborda una parte del problema y 
sigue resultando insuficiente. Un 
asunto sin resolver, con muchas raíces 
de fondo que deberían ser también 
contempladas por una Europa que se 
entretiene más en disculparse por los 
horrores cometidos y en expiar sus 
sentimientos de culpa hacia África, 
que en ejecutar soluciones reales que 
ayuden de verdad a tantos millones de 
personas que siguen sufriendo.

Ya lo dijo hace un par de años el Dalai 
Lama, poco sospechoso de estar 
detrás de los intereses expoliadores del 
capitalismo salvaje: “Los refugiados en 
Europa deberían volver a sus países de 
origen para reconstruirlos. Recíbelos, 
ayúdalos, edúcalos… pero al final 
deberían desarrollar su propio país”. Es 
curioso, nos encantan las sentencias de 
líderes con autoridad moral, pero para 
subirlas a nuestro muro de Facebook, 
no para aplicárnoslas, ni aplicarlas.

Fue el salto de la Edad Media a la 
Ilustración, de una mentalidad 
precientifica a una mentalidad racional 
más avanzada, lo que llevó a Europa 
al progreso económico, científico y 
social, que a su vez nos condujo al 
desarrollo material y a la sociedad del 
bienestar. Una sociedad del bienestar 

que, si bien es cierto que, con la 
pandemia, a los occidentales nos ha 
estallado en las narices revelando sus 
propias inconsistencias y patologías, 
es justamente la que anhelan los 
migrantes que se aventuran a perder la 
vida por conseguirla. Nuestros vecinos 
siguen sin acceder en su propia tierra 
a nuestro grado de progreso y desean 
tenerlo.
A nivel político, una gran parte 
continúa bajo gobiernos teocráticos o 
pseudodictaduras enmascaradas en 
aparentes democracias; en el terreno 
económico, mantienen en general 
un sistema tecnoproductivo casi 
exclusivamente agrario, lejos aún de 
la industrialización y de instaurar la 
eficiencia en las labores productivas; 
y en el nivel de mentalidad colectiva, 
muchos países deben aún superar 
estructuras culturales preracionales 
basadas en los dogmatismos religiosos, 
para dar paso a los valores universales 
y a la aceptación incondicional de 
los derechos humanos, entre ellos la 
igualdad entre hombres y mujeres.

En la consecución de esos avances, 
creo que los europeos tenemos 
la responsabilidad ineludible de 
ayudarles, pero son ellos mismos los 
que deben llevarlos a cabo. Coincido 
con el Dalai Lama. Me pregunto si, 
quizá, nos estemos relacionando 
con nuestros vecinos africanos, no 
como adultos soberanos, sino como 
una especie de vecinos `menores de 
edad ,́ limitándonos a acogerlos entre 
nosotros e integrarlos de forma digna. 
Quizá, y solo quizá, detrás de ese 
paternalismo políticamente correcto 
se esconda una forma más sofisticada 
de superioridad moral, la que nos hace 
considerarlos iguales en derechos, 
pero no en capacidades. Quizá, y solo 
quizá, deberíamos relacionarlos desde 
el respeto profundo que nos debemos 
entre iguales, alentarlos en esa 
evolución y cooperar codo con codo 
para que puedan hacer progresar a sus 
propios países y puedan desarrollar 
sus vidas con dignidad sin tener que 
abandonar su tierra. 

Iguales en 
derechos y en 

capacidades

Por Gloria Artiles

“Europa está más 
entretenida en 
disculparse por los 
horrores cometidos 
y en expiar sus 
sentimientos de culpa 
hacia África, que en 
ejecutar soluciones 
reales”

L a pandemia ha puesto 
sobre la mesa el oneroso 
coste que tiene para 
nosotros una burocracia 

que hemos ido consintiendo 
aun sin autorizar expresamente 
su desarrollo y expansión. Tras 
unos meses de zozobra y gestión 
deprimente, con el coste que ese 
tipo de liderazgo tiene en vidas y en 
pobreza, ahora deciden impulsar 
planes estúpidos de relanzamiento 
económico con los que cambiar un 
modelo que jamás han comprendido 
del todo, un capitalismo -ojo, no el 
de amiguetes o caraduras- de libre 
mercado que es el único compatible 
con la naturaleza humana. 
Siguiendo lo que podríamos llamar 
teoría dinámica de la acción política 
-no sirve de nada lo que planteen 
pero lo importante es el relato, que 
la gente crea que solo con proponer 
cosas hay ya mejoras-, todos estos 
ociosos burócratas que jamás ven 
amenazados sus trabajos y futuro 
como sí hacemos los que estamos en 
el lado productivo de la economía, 
quieren movilizar miles de millones 
de euros para una economía 
más tecnológica, más sostenible, 
más feminista -no negaremos 
originalidad al doctor Sánchez- y 
más integradora. 

Dentro de esos planes repletos de 
fatal arrogancia se esconden algunas 
bombas lapas que deberíamos 
desactivar. Por ejemplo, los 

proyectos de trenes de Gran Canaria 
y Tenerife. El Gobierno autonómico 
reconoce que no es una inversión 
prioritaria pero ya que vendrán 
esos recursos, mejor aprovecharlos. 
Más de tres mil millones de euros 
con la excusa de un transporte 
sostenible que, eso sí, dejará una 
cicatriz indeleble sobre el territorio, 
condenado en su uso por la ausencia 
de alternativa al transporte guiado 
y rígido. Un tren no comenzará 
a rodar por las islas antes de 
diez o doce años, lo que permite 
conjeturar que no servirá para 
una rápida reactivación de nuestra 
economía. Además, dada nuestra 
poca experiencia con esos medios de 
locomoción, la parte técnica inicial 
no la harán empresas canarias, 
deberán ser estudios de fuera con el 
conveniente reparto de migajas entre 
los locales. No es una oposición a la 
inversión foránea, solo una crítica a 
la desvergüenza tan cara a nuestros 
dirigentes. 

Antes de comenzar toda esta 
locura del Covid, uno de nuestros 
riesgos estaba en aquel incipiente 
movimiento de “vergüenza a volar”, 
con una notable importancia en 
mercados emisores de turistas. 
Necesitamos como el aire que 
respiramos que quieran seguir 
viniendo a las islas y debemos 
brindarles los medios para que 
puedan hacerlo, para lo que no 
sirven los trenes. Airbus tiene 
previsto poner en funcionamiento 
los primeros aviones de hidrógeno 
en 2035, que requerirán de 
aeropuertos adecuados para su 
operativa. Se precisa, por tanto, 
inversión en esas infraestructuras 
que conciliarían las ganas de 
subirse al avión con el respeto 
medioambiental de personas 
comprometidas aunque esto 
no está en ningún proyecto del 
gobierno. Seguimos empeñados en 
dispararnos en el pie.

UN TIRO 
EN EL PIE

Por Antonio Salazar 

“Los trenes no 
comenzarán a 
rodar por las islas 
antes de diez o 
doce años, mal casa 
con esa pretensión 
de convertirlos 
en palanca de 
la recuperación 
económica”
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les explicaría qué es Canarias Viaja 
y qué la diferencia de otras agencias.

-CanariasViaja.com es la Agencia ON-
LINE dónde encontrar las mejores 
ofertas para vacaciones –paquetes 
Vuelo+Hotel- y Escapadas temáticas 
en Canarias.

Somos  especialistas no sólo en 
el producto Canarias –ahora ya 
ampliado con  todos los nuevos 
destinos Nacionales e Internacionales 
a los que vuela Binter- sino que 
el enfoque de producto y precio 
tiene una orientación específica 
a este mercado. Seleccionamos 
alojamientos acorde con las 
preferencias del cliente Canario 
y  mostramos el precio final para 

“residente Canario” desde el primer 
paso. Hemos tenido una política de 
precios totalmente transparente desde 
el inicio. No hay ningún otro tipo de 
gasto añadido ni por pago con tarjeta 
ni otros conceptos en el proceso de 
compra, lo que anunciamos es lo 
que se paga. Por otra parte, es muy 
fácil e intuitivo- pudiendo comprar 
en 3 sencillos pasos y con todas 
las opciones de adaptar la oferta 
al gusto o necesidades del cliente 
cómodamente en la web y con 
disponibilidad 24/24.

Además de tener una web fácil e 
intuitiva también ofrecemos un buen 
servicio de Atención al Cliente – 
para realizar propuestas a medida o 
resolver cualquier incidencia- tanto 
por teléfono como e forma presencial 
y estamos presentes en más de 300 
Agencias de Viajes de Canarias con 
lo que facilitamos el que los clientes  
puedan también comprar nuestros 
productos en su agencia de confianza.

-¿Qué ventajas ofrecen ustedes?

-Nuestra ventaja más destacada y 
siempre consistente – es la excelente 
relación calidad/precio en nuestros 
paquetes Vuelo+Hotel y Escapadas 
entre islas y a los Destinos Nacionales 
e Internacionales a los que vuela la 
compañía aérea Binter.

-¿Cuántos trabajadores tiene la 
empresa?

-Somos 13 trabajadores y cubrimos 
todas las áreas de actividad, desde la 
contratación y configuración de las 
ofertas on-line y su comunicación y 

-¿Cuándo nace Canarias Viaja? 
¿Cómo surge la idea y cuál fue el 
motivo?

-CanariasViaja.com nace en 2009, 
como la primera OTA – Agencia 
Online- 100% Canaria y especializada 

Redacción
Fotos: Archivo

en ofrecer producto diseñado 
específicamente para el público 
canario.

Canarias es el primer destino 
vacacional para el Canario, y 
por aquella época empezaban a 
consolidarse ya las opciones on-line 
que facilitaban al cliente contratar 
los servicios vacacionales totalmente 
on-line. CanariasViaja.com nace con 

La agencia on line funciona de manera rápida, 
ágil e intuitiva, adaptándose constantemente a las 
oportunidades del mercado

ese objetivo –ser un facilitador para 
que el Canario encontrara de forma 
fácil todas las opciones vacacionales 
para disfrutar en Canarias con la 
mejor relación calidad/precio y con 
tarifas especiales para residentes 
directamente ofreciendo el paquete 
de alojamiento con los vuelos 
incluidos.

-Si alguien no les conociera, cómo 

Canarias 
Viaja
La mejor manera de viajar 
para los canarios
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de los Canarios nuevos destinos y 
experiencias con vuelos directos lo 
cual es una gran ventaja y permite la 
constante innovación en propuestas 
de escapadas.

-¿Cuáles son los destinos y escapadas 
favoritas de sus clientes?

-En Canarias – especialmente en 
verano los destinos de Fuerteventura 
y Lanzarote destacan- si bien este 
año las islas de El Hierro, la Palma y 
La Gomera –además de la Graciosa 
fueron las que más demanda tuvieron 
de forma inmediata tras el estado de 
alarma. 

Los destinos Nacionales que más 
interés han despertado para una 
Escapada Vacacional han sido – Vigo 

“Somos  especialistas no sólo 
en el producto Canarias sino 
que el enfoque de producto y 
precio tiene una orientación 
específica a este mercado”

promoción, así como la asistencia al 
cliente y a nuestra Agencias de Viajes 
colaboradoras.

-¿Cuál es su punto fuerte?

-Nuestra capacidad de generar 
productos y ofertas de forma 
rápida y ágil y pensada para este 
mercado. Nuestra web se renueva 
constantemente con nuevos 
productos y propuestas acorde a las 
oportunidades del mercado.

-¿Trabajan con Binter, no es así?

-Sí, desde el inicio tenemos un 
acuerdo especial con la compañía 
líder del mercado – ya que es la que 
ofrece las mejores frecuencias y 
servicio- acorde con la calidad que 
queremos ofrecer para un producto 
vacacional o de ocio.

-Están especializados en escapadas 
temáticas…

-Sí es otro línea de productos que nos 
diferencia, nuestra amplia propuesta 
de Escapadas Temáticas – que 

incluyen Vuelo+Hotel+Experiencia- 
como propuestas para fines de 
semana o de Escapadas cortas donde 
la experiencia singular marca la 
diferencia y que van desde Escapadas 
con actividades en la naturaleza, 
gastronómicas o de bienestar. Al 
margen de estas propuestas – las 
Escapadas Culturales -incluyendo 
entradas a eventos o conciertos- 
siempre fueron (en la época pre-
Covid) las que más movimiento entre 
islas generaron. Como ejemplo los 
paquetes con el Circo del Sol que 
tuvieron muchísimo éxito el año 2019 
en que se estrenó el espectáculo de 
forma permanente durante el verano.

Pero no nos quedamos ahí porque 
también tenemos la sección de 
MULTIDESTINO que ofrece la 
opción de disfrutar en un mismo viaje 
de varios destinos o bien combinar 
una estancia con entrada y salida por 
aeropuertos diferentes.

Nos adaptamos constantemente a las 
oportunidades que el aumento de 
conectividad de la compañía aérea 
nos ofrece ya que pone a disposición 

especialmente el año pasado- por la 
facilidad de recorrer desde allí sitios 
clave de las Rias Baixas y sobre todo 
por su excelente gastronomía y los 
destinos del Cantábrico que se han 
incorporado más recientemente 
como Santander y Asturias. En 
realidad cualquier destino peninsular 
cuenta con enormes atractivos siendo 
sin duda la gastronomía y eje común 
a todos ya que nos encanta disfrutar 
de la buena mesa.

-¿Qué novedades tienen?

-Quizás como zona menos conocida, 
yo diría que la conexión con Jerez 
de la Frontera – en la provincia de 
Cádiz- con todo lo que la zona tiene 
de atractivos va a ser un destino que 
seguro va a tener muchos fans. Jerez 
y su vinculación con el mundo del 
caballo, sus históricas bodegas y el 
flamenco. El puerto de Santa María 
desde el que podemos cruzar en 
barco la bahía para visitar Cádiz. La 
ruta de los Pueblos Blancos  o la ruta 
del Jamón son solo algunos de sus 
muchos atractivos.
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Nueva normalidad en el deporte
Sin público, de momento, pero poco 
a poco se vuelve a poner en marcha la 
actividad deportiva en la isla. Fútbol, 
baloncesto, balonmano… el deporte 
insular va cogiendo lentamente 

el ritmo, aunque el regreso de los 
deportistas a las canchas se está 
realizando de manera escalonada, ya 
que el Cabildo prima, ante todo, la 
seguridad de la población. La UD 
Lanzarote, Magec Tías, CB Puerto del 
Carmen… los deportistas vuelven a 
jugar a pesar de no tener espectadores. 

Redacción
Fotos: Jesús Betancort
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Texto/fotos: Redacción

El festival Sonidos Líquidos ha 
anunciado su vuelta y, como 
no podía ser de otra forma, lo 
hace sorprendiendo. Regresa 
adaptándose a la realidad actual, 
con un nuevo formato, Sonidos 
Líquidos Emotions, en el que 
ofrecerán conciertos íntimos 
con aforo limitado en lugares 
emblemáticos de Lanzarote y 

poniendo en valor la música y el 
producto local, tanto con los vinos 
como con la gastronomía.

La primera cita tendrá como 
protagonista a la lanzaroteña Maru 
Cabrera, que se subirá al escenario 
de la Casa Ajei el 8 de noviembre, 
coincidiendo con el Día Europeo del 
Enoturismo. Una experiencia única 
que sólo podrán disfrutar algunos 
afortunados, ya que las entradas se 
agotaron en tan sólo diez minutos. 

Se demuestra así, no sólo la 
capacidad de Sonidos Líquidos de 
atraer al publico, sino también las 
ganas que tiene la gente de disfrutar 
de eventos culturales. Pronto el 
festival dará a conocer todos los 
detalles del próximo concierto, que 
tendrá lugar el 28 de noviembre en 
el Casa-Museo del Campesino con 
un artista todavía por confirmar. 
Y además, nos adelantan que en 
diciembre, si la situación lo permite, 
habrá más Emotions.

El festival ofrecerá conciertos íntimos con aforo limitado en 
lugares emblemáticos de Lanzarote y poniendo en valor la música 
y el producto local, tanto con los vinos como con la gastronomía

Vuelve 
Sonidos Líquidos 

Neftalí Acosta
Director de Sonidos Líquidos 
“La cultura no solo es necesaria, es el 
alimento del alma”

-Vuelve Sonidos Líquidos con un 
nuevo formato, ¿qué es Sonidos 
Líquidos Emotions?

Dadas las circunstancias que nos 
está tocando vivir, no queríamos 
quedarnos con los brazos cruzados 
y lo hemos planteado como una 
oportunidad para volver a las raíces, 
a los orígenes del festival y seguir 
apostando por disfrutar de la música 
con los mejores vinos de la isla 
maridados con gastronomía donde 
el producto local es protagonista. 
Evidentemente, nos adaptamos a la 
normativa y con todas las garantías 
sanitarias.
Lo que ofrecemos ahora son 
conciertos más íntimos y acogedores, 
que hemos decidido celebrar en 
lugares emblemáticos de la isla. Por 
ejemplo, el primer concierto será 
en la Casa Ajei de San Bartolomé, 
el próximo 8 de noviembre con 
el directo de Maru Cabrera. En 
Sonidos Líquidos Emotions 
queremos acercar a los asistentes 
lo local, por lo que pondremos en 
valor a nuestros artistas, los vinos de 
Lanzarote y, por supuesto, la mejor 
gastronomía de la isla.

-Aparte de la música, los vinos 

locales y la gastronomía es una 
seña de identidad del festival. ¿Qué 
podremos degustar en este nuevo 
formato?

En esta ocasión le hemos dado una 
vuelta y, al hilo del compromiso que 
tenemos en Sonidos Líquidos con 
la sostenibilidad, en este concierto 
ofreceremos una propuesta con 
productos locales ecológicos.

Por eso, en la Casa Ajei contaremos 
con los vinos ecológicos que se están 
produciendo en la isla, que irán 
maridados con las degustaciones que 
elaborará el famoso chef Germán 
Blanco y su equipo de La Cascada 
con productos ecológicos de Finca 
Machinda. Es muy importante que 
ahora, más que nunca, sigamos 
apostando por el kilómetro cero 
y en esa apuesta, buscar aún más 
la diferenciación a través de lo 
ecológico. Al igual que haremos 
en el Casa-Museo del Campesino, 
donde la gastronomía innovadora 
local que realiza los Centros será 
también la protagonista junto a los 
Vinos de Lanzarote.

-Hablando de sostenibilidad, 
recientemente consiguieron premio 
en esta categoría en los Iberian 
Festival Awards. ¿Cómo se sienten 
tras este reconocimiento?

Pues evidentemente muy contentos 
y orgullosos de este reconocimiento 
al gran esfuerzo y estrategia 
planteada desde los inicios de 
Sonidos Líquidos. Que un jurado 
formado por profesionales del sector 
nos elija como el mejor festival 
sostenible en el amplio panorama 
de festivales tanto de España como 
de Portugal es todo un honor. Y 
máxime en un año como éste en el 
que también logramos el sello de A 
Greener Festival. Esta organización 
británica especializada en auditar 
a festivales en todo el mundo 
en términos de sostenibilidad 
reconoció a Sonidos Líquidos como 
uno de los dos únicos festivales 
españoles en cumplir, y con creces, 
los estrictos criterios al respecto. Sin 
duda, estos premios nos impulsan a 
seguir en esta línea y, además, nos 
sentimos especialmente orgullosos 
de contribuir con nuestro granito de 
rofe a la condición de Reserva de la 
Biosfera de Lanzarote.

Los vinos de Lanzarote seguirán maridándose con la música del festival.
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-Y en cuanto a la seguridad e 
higiene frente a la Covid-19. ¿Qué 
medidas se van a llevar a cabo en la 
celebración de estos conciertos?

Por supuesto, en los conciertos 
seguiremos todas las medidas de 
seguridad e higiene establecidas 
por las autoridades. Contamos con 
un exhaustivo plan de seguridad 
y de prevención de contagios, que 
lógicamente está aprobado por 
Sanidad tal y como marca la norma, 
para que los asistentes disfruten del 
evento.

Por eso, van a estar sentados en 
mesas en grupos de dos o cuatro 
personas manteniendo la distancia 
de seguridad, les tomaremos la 
temperatura a la entrada, además 
de reiterar que el uso de mascarillas 
será obligatorio y que dispondrán 
de gel hidroalcohólico tanto en 
la puerta como en otros puntos 
del recinto. Igualmente, nuestro 
personal les acompañará hasta 
su sitio para que evitemos que 
se formen aglomeraciones en los 
accesos, y les llevarán a su mesa 
los vinos y las degustaciones para 
evitar la movilidad y controlar que 
se respeten las distancias.

-Pese a ello, el sector cultural ha 
sido de los más vigilados durante la 
pandemia…

Todos los que formamos parte de 
él hemos demostrado y seguimos 

Los asistentes también podrán degustar lo mejor de la gastronomía local.

La lanzaroteña Maru Cabrera, protagonista del primer Sonidos Líquidos Emotions.

demostrando que la cultura es de las 
actividades más seguras. Si la gente 
puede ir en transporte público o en 
aviones sin distancia de seguridad, 
¿por qué no va a poder ir a un 
concierto que cumple con todas las 
medidas?

Además, la cultura no sólo es 
necesaria, es el alimento del alma. 
Y además es un sector que genera 
economía y muchos puestos de 
trabajo. Porque a la hora de subir 
un artista al escenario hay mucho 
trabajo detrás; técnicos de sonido, 

de iluminación, controladores de 
aforo, diseñadores, producción, 
ingenieros redactando planes de 
seguridad, limpieza..., y en nuestro 
caso además añadimos a camareros, 
cocineros, bodegueros, productores 
y un largo etcétera. Para nosotros 
es especialmente emotivo volver 
a activar todo este engranaje de 
manera que este sector cultural tan 
dañado durante la pandemia, pero 
del cual hemos disfrutado en casa en 
pleno confinamiento con la música, 
libros, película etc, pueda volver a 
la actividad y logremos reconstruir 
esta situación entre todos.
-Siempre se ha dicho que en 

El Kanka durante su actuación en la Casa-Museo del Campesino en 2019.

Canarias, y por lo tanto en 
Lanzarote, la cultura necesita de 
alguna manera apoyo institucional 
para que sea posible, ¿cree que 
dadas las circunstancias veamos 
recortes en ese sentido?

Pues no debería. Es más, creo que 
hay una gran diferencia con la 
anterior crisis, en la que lo primero 
que se hizo fue recortar de manera 
drástica en materia cultural; algo que 
a día de hoy seguimos arrastrando. 
Y es que en esta ocasión vemos 
que muchas administraciones han 
declarado a la cultura como bien 
de primera necesidad, y ahí está 
la programación cultural que, por 
ejemplo, el Cabildo de Lanzarote 
ha retomado desde que la situación 
lo permitió, al igual que distintos 
municipios de la isla. Y aunque 
es cierto que el sector cultural ha 
echado en falta a un ministro que 
estuviera a la altura, por el contrario 
en Canarias tenemos una Consejería 
muy activa, que en estos tiempos 
complicados ha puesto en marcha 
una serie de convocatorias y ayudas, 
que han supuesto un alivio al sector. 
Por ejemplo, Sonidos Líquidos 
Emotions no sería posible sin ese 
apoyo, además de colaboración de 
empresas privadas, especialmente 
con la reducción de aforos que exige 
en la actualidad. Por eso creemos que 
precisamente ahora la colaboración 
pública-privada es más necesaria 
que nunca, para reactivar tanto al 
sector cultural como otros ámbitos 
de la sociedad.
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Por Guillermo UruñuelaPor Andrés Martinón

C uando lo ves te lo 
imaginas con sus 17 
años llevando una vida 
normal. Yendo al instituto 

de Tegueste, en Tenerife, con una 
mochila, con su acné juvenil y su 
cara de chiquillo. Algo desgarbado. 
Ni feo ni guapo. No llamaría la 
atención a la salida del colegio. Uno 
no sabe si destacaría en alguna 
asignatura o si no aprobaba ni el 
recreo. Así es como me imagino 
a Pedro González López, que por 
tener, tiene uno de los nombres y 
apellidos que mejor se mimetizan en 
la sociedad española.

Sin embargo, yo conozco otra 
dimensión de este chico. Yo y miles 
de aficionados al fútbol. Pedro 
González pasa a ser Pedri y en vez 
de instituto, su salón de actos tiene 
cabida para 100.000 espectadores y 
lleva por nombre Camp Nou. Y de 
ser un adolescente más de Tegueste 
pasa a ser un extra-tegueste y las 
luces y las cámaras lo siguen y se 
enamoran de ese juego que tienen 
los muy talentosos: mirada alta y un 
deambular lento pero con un compás 
perfecto, al ritmo de un vals de 
Johann Strauss.

Vi el otro día jugar a Pedri con el 
Barcelona. Perdió pero ya demostró 
lo que muchos vimos en el Estadio 
de Gran Canaria. Toques rápidos y 
precisos. Un taconazo por aquí, una 
asistencia por allá. Un juego que 
me recordó una mezcla de Valerón 

con Xavi. Lo que acabo de decir es 
un equivalente en la música como 
mezclar a Mozart con Beethoven.

Con Pedri se cumplen dos máximas 
del diccionario Uruñuela de fútbol: 
no le quitan la pelota y juega mejor 
cuando mejores son los elementos y 
más exigentes son las condiciones. 
Y es que quiero analizar esto. En 
primer lugar, Pedri tiene lo que 
Valerón, Xavi o Iniesta. Que sin 
correr; sin gran altura ni fuerza 
desmesurada, es casi imposible 
quitarle la pelota. El derroche 
de técnica hace el resto. Y en 
cuanto a lo de mejor es ahora en el 
Barcelona, este tipo de jugadores con 
mejores terrenos de juego, mejores 
compañeros que le pasan y mejores 
compañeros que reciben, es muy 
difícil que no brillen. Son astros que 
quieren estar en el firmamento con 
las grandes estrellas.

Creo que Pedri ha llegado en un 
buen momento al Barcelona. Para 
empezar tiene a un entrenador con 
personalidad como es Koeman. 
Los grandes técnicos no aceptan 
que un elemento externo les dicte 
quién debe jugar y además suelen 
tener mejor percepción a la hora de 
ver un diamante en bruto. Koeman 
viene dispuesto a no dejarse 'torear' 
ni por Messi ni por la directiva. Así 
que servirá de paraguas al tinerfeño. 
Y para terminar, las miradas están 
puestas en otros dos jugadores: en 
Messi, como es obvio, en el año del 
burofax y Ansu Fati, que también 
tiene 17 años y sus goles encandilan 
más. Pero Pedri avanza con soltura 
hacia un futuro que me hace volver 
a ilusionarme por ver a un jugador 
canario en el olimpo del fútbol.

Un jugador 
‘extraTegueste’

“ Un juego que me 
recordó una mezcla 
de Valerón con Xavi. 
Lo que acabo de decir 
es un equivalente 
en la música como 
mezclar a Mozart con 
Beethoven”

E l silencio se apoderó del 
esférico y con él algo se 
murió en el verde. El fútbol 
ha perdido  gran parte 

de su esencia pasional desde que las 
butacas de los estadios descansan de 
su habitual cometido. Las gradas no 
rugen y el espectáculo se convierte en 
una especie de ópera insulsa donde la 
interpretación chirría por momentos. 

Arrancó la temporada en Tercera 
División con el debut amargo de la 
UD Lanzarote. A día de hoy, es lo 
mejor que uno puede presenciar en 
nuestra isla y más allá del resultado, 
lo vivido en la Ciudad Deportiva 
en el estreno, no dejó de ser en una 
pachanga descafeinada porque los 
domingos tienen su particular ritual 
previo en los aledaños. Al desaparecer 
este, todo lo demás se diluye como las 
cenizas cuando se arrojan al mar.  

El balompié es de todos los deportes 
el menos caballeroso y ahí se 
encuentra a buen seguro su capacidad 
de atracción. En cualquier otra 
disciplina existen unos códigos 
tanto para practicantes como para 
seguidores. Todos se rigen, en general, 
por comportamientos corteses y 
no existen notas discordantes en 
la partitura. Los tenistas aceptan 
las derrotas y felicitan al contrario 
ante un acierto. El público guarda 

silencio en mitad del punto. En 
baloncesto se dan la mano y la gente 
no enciende normalmente bengalas 
en los pabellones. Algo similar ocurre 
en balonmano y fútbol sala. El golf se 
viste de seda, los deportes náuticos 
fluyen y los triatletas se esperan para 
entrar de la mano por la línea de meta. 

Nada de esto ocurre en fútbol. Si así 
fuera, creo que nos apasionaría lo 
mismo que una hamburguesa con 
agua. Y el Covid ha refrendado todo 
esto que les comento al vaciar las 
gradas y sosegar a los guerreros que se 
visten de corto. 

Para ganar partidos hay que perder 
tiempo. Hay que engañar con la 
listeza suficiente. Hay que frenar 
el choque cuando vas ganando. Se 
tienen que perder los balones de los 
recogepelotas. Los jugadores  tienen 
que fingir lesiones, es decir, hacer 
trampas. Y también es necesario y útil 
tener una grada que genere exaltación 
en los futbolistas; tanto en los de casa 
como en los de fuera. 

No quiero posicionarme y decretar si 
esta manera de proceder es correcta 
a nivel moral. Sólo pretendo explicar 
cómo funcionan las cosas en el 
cuadrilátero. 

Un día antes de esta derrota que les 
cuento de la UD Lanzarote, llegó un 
clásico en el Nou Camp sin público en 
el anfiteatro blaugrana. Lejos quedan 
esos choques broncos llenos de 
comportamientos pandilleros en los 
que las bofetadas y las patadas estaban 
presentes a cada minuto. Y la gente se 
encendía y quería más. Nos enganchó 
a todos aquellos capítulos con tintes 
bélicos porque así de barriobajeros 
somos los futboleros. 

Los domingos sin fútbol fueron 
menos domingos  pero la versión que 
tenemos ahora es tan ligera e insípida 
que sólo le faltan las palmas, el 
incienso y la borrica para convertirse 
en el Domingo de Ramos.  

Domingo de 
Ramos 

“El balompié 
es de todos los 
deportes el menos 
caballeroso y ahí se 
encuentra a buen 
seguro su capacidad 
de atracción. En 
cualquier otra 
disciplina existen 
unos códigos tanto 
para practicantes 
como para seguidores”
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- ¿Cómo surge la idea de hacer una 
muestra de cine insular y cuál fue 
el motivo?

- La Muestra de Cine de Lanzarote 
nació en 2010, cuando Víctor 
Moreno presentó su película 
Holidays en la Cueva de los Verdes. 
Él mismo, junto a Marco Arrocha 
y Juan Rafael Martínez Curbelo 
(Busky) comprendieron que la isla 
necesitaba un proyecto cultural 
de gran recorrido;  una Muestra 
internacional que trajese a los 
directores más importantes del 
cine contemporáneo; creadores 
premiados en Cannes, en Berlín, en 
Locarno o en Venecia. 

- ¿Cómo se pone en marcha un 
evento así?

- Con mucha creatividad y mucho 
esfuerzo, con mucha ilusión y 
con una convicción absoluta en 
la importancia que la cultura 
tiene para esta isla. Se trata de 
una herencia directa de Manrique 
cuando puso en marcha la Sala 
Buñuel. 

- ¿Qué balance haría de estos diez 
años?

- Es increíble. No sabría por dónde 
empezar. Por la isla han pasado 
Víctor Erice, Oliver Laxe, Basilio 
Martín Patino, Jörg Schmidt-
Reitwein, Rita Azevedo, Abbas 
Fahdel... Algunas de las personas 
más importantes del cine 

internacional. Se han organizado 
decenas de cursos. También se ha 
puesto en marcha un gran programa 
educativo. Talleres, debates...

- ¿Cuáles han sido los momentos o 
hitos más destacables?

Redacción
Fotos: Suso Betancort  

“Muchas veces se da por 
hecho que la cultura de 
Lanzarote está ahí por 
generación espontánea, 
pero no es así. Es el 
trabajo de la gente, su 
ilusión, su amor por 
Lanzarote, lo que la hace 
posible”

Javier Fuente Feo hace balance de la primera década 
de vida de la Muestra de Cine de Lanzarote  

10 años de una Muestra de Cine

- Eso es como preguntarte a qué 
hijo quieres más. El proyecto ha 
cobrado renombre internacional, 
en cada edición se han conseguido 
nuevas metas, y a pesar de su ínfimo 
presupuesto, la Muestra es hoy uno 
de los eventos más importantes de 
Canarias. 

- Imagino que en este tiempo 
también se han ido puliendo ciertos 
errores iniciales, ¿qué cambios se 
han realizado?

- Javier Tolentino, el primer director, 
puso en marcha una Muestra de 
Cine Europeo. Víctor Moreno le dio 
un carácter internacional y logró 
mayor apoyo institucional para 
el proyecto. Por mi parte, yo he 
mantenido el carácter internacional 
de la Muestra, pero he querido 
arraigarla también a la singularidad 
de esta isla. Aprendemos de 
nuestros errores, claro, pero más 
importante que eso ha sido ir 
creciendo siempre a partir de la 
sólida base sobre la que se venía 
cimentando el proyecto.

- ¿Por qué dice que la Muestra es un 
evento tan especial?

- La Muestra ha generado una 
conexión con Lanzarote única en 
este tipo de festivales. Y ese vínculo 
surge de una pregunta que nos 
planteamos hace tres años: ¿Por qué 
debemos invertir tiempo y dinero, 
esfuerzo e ilusión, en proyectos 
como este? Esa inquietud es la 
que nos ha llevado a conectar con 
el carácter singular de Lanzarote, 
con su dimensión local y global. 
Tenemos siempre en mente aquella 
frase tan bonita de León Tolstoi: 

“Canta tu aldea y serás universal”. 

- ¿Son los proyectos culturales como 
la Muestra de Cine importantes 
para la isla?

- Sin su cultura, sin su paisaje y sin 
su singularidad como Reserva de 
la Biosfera, Lanzarote sería una 
roca volcánica con muchos hoteles 
y muchos apartamentos, como hay 
tantas en el mundo. 

Muchas veces se da por hecho que 
la cultura de Lanzarote está ahí por 
generación espontánea, que lugares 
como La Geria se mantienen por 
voluntad divina o que los paisajes 
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agrícola y marino resisten por sí 
mismos. Pero no es así. Es el trabajo 
de la gente, su ilusión, su amor por 
Lanzarote y su esfuerzo, lo que hace 
que la isla brille como la maravilla 
que es. 

La Muestra de Cine de Lanzarote 
forma parte de ese acervo. No 
bromeo cuando digo que se debería 
hacer un monumento a Marco y 
Busky. Pocos saben la cantidad 
de tiempo y de dinero que le han 
dedicado a Lanzarote. Son unos 
auténticos mecenas populares.  

- Cuando dice que han puesto 
tiempo y dinero ¿ a qué se refiere?

- Me refiero a eso mismo, 
literalmente. Como tantas otras 
personas del sector cultural, Marco 
y Busky dedican mucho esfuerzo y 
recursos económicos personales a 
la cultura de esta isla.

- Con la Covid, esta edición será 
forzosamente distinta, cuéntenos 
un poco cómo será…

- Queremos que la Muestra se haga 
cargo de lo que estamos viviendo. 
Quizá este sea el último toque de 
atención que recibamos. Puede ser 
la última oportunidad del planeta y 
de nuestra isla. Por eso el tema de 
este año es: “Y la vida continúa”, o 
cómo las comunidades humanas 
atraviesan momentos de gran 
dificultad y se sobreponen a ellos. 

Nos interesaba especialmente la 
conexión con la isla: el paisaje, la 
gente, la historia. Solo un ejemplo: 
vamos a realizar un taller que lleva 

por título Sonido y Paisaje. Taller de 
escucha y registro sonoro. Amanda 
Villavieja, una de las sonidistas más 
respetadas del cine actual, recogerá 
con los alumnos que se apunten la 
riqueza sonora de Lanzarote. 

- ¿Cuáles son los puntos fuertes de 
esta edición? (películas, invitados, 
etcétera)

- Visitaremos lugares en los que las 
crisis tuvieron un papel importante; 
las conserveras de Arrecife, los 
lugares de la Geria en los que el 
ingenio humano superó el destrozo 
del volcán, la zona de Mala y de 
Guatiza para recordar lo que fue el 
boom económico de la cochinilla…
Además, están la Sección Oficial, 
la Sección Trasfoco, y Cruce de 
Caminos, dedicada a los cineastas 
canarios. Roger Koza, el gran 
crítico argentino, impartirá una 
conferencia, y el Jurado volverá a 
deliberar en público. Esto último 
es algo que no se hace en ningún 
otro lugar y que ha convertido la 
Muestra en un referente mundial.

- ¿Por qué un proyecto tan 

“Por la isla han pasado 
Víctor Erice, Oliver Laxe, 
Basilio Martín Patino, Jörg 
Schmidt-Reitwein, Rita 
Acevedo, Abbas Fahdel... 
Algunas de las personas 
más importantes del cine 
internacional”

J avier Fuentes Feo nació 
en Santa Cruz de la Palma 
en 1976 y pasó gran parte 
de su infancia en Yé, 

Municipio de Haría, de donde 
proviene parte de su familia. 
Desde hace cuatro años es el 
director de la Muestra de Cine de 
Lanzarote, un proyecto que ahora 
cumple su primera década y que 
se ha convertido en  un referente 

Pequeño currículum de Javier 
Fuentes Feo

a nivel internacional. Historiador 
del Arte de formación, ha 
publicado numerosos artículos 
sobre arte y filosofía. También 
ha traducido las cartas de Marcel 
Duchamp al castellano y entre 
2010 y 2014 fue el director del 
CENDEAC, uno de los centros 
de investigación cultural más 
importantes del panorama 
nacional. 

importante tiene una financiación 
tan limitada?

- Quizá hemos pecado de un exceso 
de ilusión y de generosidad. Si 
cada persona que colaboramos 
de forma altruista en la Muestra 
cobrásemos un sueldo medio, este 
proyecto costaría mucho dinero. Y 
no estoy improvisando, tenemos 
hechos los presupuestos. Sin entrar 
en detalles, te diré que en trabajo 
y en dinero, las personas de la 
asociación ponemos más de setenta 
mil euros en cada edición. Por eso 
decía antes que Marco y Busky, 
además de otras personas, le hacen 
cada año un gran regalo no solo a la 
cultura sino al conjunto de la isla. El 
retorno en publicidad y en imagen 
nacional e internacional es más que 
considerable.

- ¿Cree que la Muestra ya ha 
logrado tener un nombre propio? 
¿Es reconocida fuera de nuestras 

fronteras?

- Mejor que contestar yo, prefiero 
que lo haga una de las críticas 
de cine más reconocidas a nivel 
mundial, Beatrice Fiorentino, 
que el año pasado escribió sobre 
nosotros: “Ha sido increíble. He 
conocido a personas entrañables 
y lugares mágicos. He recuperado 
películas valiosas. He asistido en 
directo al esfuerzo de enriquecer 
concretamente a la comunidad. De 
esta experiencia revolucionaria y 
brutalmente enriquecedora sale 
uno trastornado y cambiado. A 
mejor. No puede ser de otra forma. Y 
yo aquí voy a volver”. Esas palabras, 
escritas por alguien que selecciona 
películas para la Mostra de Venecia, 
dan cuenta del proyecto que esta 
isla tiene entre manos.
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L os tiempos que nos ha 
tocado vivir están marcados 
de alguna forma por los 
tiempos que vivieron 

nuestros padres. El Estado y el 
sistema de gobierno autonómico y 
municipalista lleva decenios creando 
cohortes de funcionarios que 
heredamos generación tras generación 
los contribuyentes, ampliándose en 
número y en dádivas en función de su 
fuerza como lobby y la capacidad de 
presión al gobierno de marras.

Todos conocemos algún funcionario 
que lleva cincuenta años sentado 
en una silla, acumulando trienios, 
esperándose y dejándose llevar 
plácidamente hasta la jubilación de 
dos mil, y pico, más una vida llena de 
apartamentos conseguidos a fuerza de 
reconocer una “innata” capacidad de 
gestión económica.

“Acaba la carrera para que entres en 
el Cabildo”, es la máxima estructural 
en el pensamiento de toda madre de 
estas ínsulas de “barataria”. Y no están 
faltas de razón, es lo que hay.

En otros lares se trata de prosperar con 
trabajo, con creación de economía, 
con creación de empleo. En otros lares 
la cultura es diferente. 

Y esto no es nada nuevo, no tendría 
mayor importancia si no fuera 
porque la economía de la clase media 
trabajadora de este estado está a 

punto de implosionar. El gobierno de 
Sánchez pide una fortuna a Europa 
que habrá que devolver en nada, y en 
los presupuestos se le sube el sueldo 
a los funcionarios, que ya están por 
encima de la renta media más de un 
50%, ah y el gobierno se sube un 0.9%, 
ministros y todo. Todo esto con el IPC 
a la baja, que será de sus mercedes 
cuando suba…

El gasto del PIB en España en esta 
partida fue de 122.000 millones de 
euros en 2016, alrededor del 11% del 
PIB, según datos de la agencia de 
estadística de la Comisión Europea. 
Alemania es un 7.5 % de su PIB, y 
cotizan algunos más que por estos 
lares.

No se pretende vilipendiar el estado 
del bienestar desde estas líneas, pero 
si hay un punto donde el sentido 
común y una visión periférica de lo 
que ocurre en la sociedad es necesario, 
imperativo. 

Los servicios que genera la 
administración no están acordes 
con lo que se paga. Los impuestos 
están generando más desigualdad, 
la izquierda genera cohortes de 
derechos a determinados sectores, la 
derecha a los otros y entre el capital 
y el estado está quedando, en terreno 
de nadie, una población con pocas 
garantías para crear economía, salvo 
esperar a que se jubile un funcionario 
o de camarero en los hoteles de una 
multinacional.

Eso si, los médicos emigrando a 
Francia.

“Todos conocemos 
algún funcionario 
que lleva 50 años 
sentado en una 
silla, acumulando 
trienios, esperándose 
y dejándose llevar 
plácidamente hasta la 
jubilación de dos mil, 
y pico”

Los aristócratas 
que vienen a 

quedarse

Por Josechu Armas

“En otros lares se trata 
de prosperar con 
trabajo, con creación 
de economía, con 
creación de empleo. 
En otros lares la 
cultura es diferente”

La Gaveta
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Por Francisco Pomares

Endosar 
a otros el 
problema

Carta de Región 72

E s difícil que en la 
situación actual vaya 
a venir mucha gente a 
hacer Turismo, pero 

de todos los sistemas que podían 
haberse elegido para garantizar 
que los pocos turistas que se 
decidan a venir lleguen libres de 
infección a las islas, se ha elegido 
sin duda el peor. El presidente 
del Gobierno de Canarias, Ángel 
Víctor Torres, –tras meses de 
infructuosa pelea para que el 
Estado se responsabilizara de 
hacer los test- ha impulsado un 
“decreto pionero”, que regula la 
obligatoriedad de que los turistas (o 
viajeros de todo tipo y condición) 
que vengan por aquí entreguen 
en la recepción de los hoteles 
un test del Covid-19, realizado 
como mucho 72 horas antes, y 
en el que certifique un resultado 
negativo. Serán los propietarios 
de los establecimientos dónde los 
visitantes vayan a hospedarse, 
tanto si son hoteles, apartamentos, 
viviendas vacacionales o (es un 
suponer) la vivienda de un familiar 
o amigo, los responsables de 
garantizar el estricto cumplimiento 
del decreto. Eso incluye informar 
previamente al viajero de las 
condiciones de hospedaje, lograr 
su consentimiento, y obligarle 
a realizar un PCR o una prueba 
de antígenos. El decreto no dice 
qué hacer si el viajero se niega, 
pero supongo que habrá que 
denunciarlo a las autoridades. 

Tanto el presidente Torres como la 
consejera Castilla han intentado 
minimizar el impacto de una 
decisión bastante complicada de 
hacer cumplir y que a algunos 
se nos antoja otro desatino 
más de entre las medidas a 
veces contradictorias y a veces 
chiripitif laúticas que se vienen 
adoptado estos últimos tiempos en 
relación con la pandemia. A estas 
alturas es difícil sostener cualquier 
idea contraria a las decisiones 
gubernamentales en relación con la 
contención del coronavirus, pero lo 
cierto es que muchas de las que se 
han adoptado en estos largos meses 
son fruto de la improvisación, el 
miedo o la necesidad de demostrar 
que se actúa, aunque lo que se haga 
no responda a criterios científicos 
o resulte sensato. En Canarias, lo 
razonable habría sido establecer 
controles bajo supervisión sanitaria 
en los aeropuertos, como se ha 
hecho en otros lugares de Europa, 
y en otras islas atlánticas. Pero el 
Gobierno nacional ha decidido 
lavarse las manos, sin dar ninguna 
explicación de sus motivos. La 
respuesta del Gobierno regional 
podría haber sido forzar una 
reconsideración de la negativa 
del ministro Illa y el Gobierno 
Sánchez a ordenar y facilitar los 
controles aeroportuarios, pero 
Torres ha optado por endosar el 
problema al sector turístico. No 
sólo a los hoteleros. A cualquiera 
que tenga una vivienda vacacional, 
o un apartamento en alquiler. 
Incluso a cualquier ciudadano 
de las islas que –sin nada que 
ver con el turismo- tenga un 
familiar residiendo, trabajando o 
estudiando en otro sitio. 

Torres ha optado por 
endosar el problema 
al sector turístico. No 
sólo a los hoteleros. 
A cualquiera que 
tenga una vivienda 
vacacional, o un 
apartamento en 
alquiler



41LANCELOT Nº74 - NOVIEMBRE 2020 




